
Хакеры 
взломали 
квартал
Вредоносное ПО 
замаскировали под 
финансовые документы

В сентябре российские компании 
столкнулись с рассылаемым вре-
доносным программным обеспе-
чением (ПО), замаскированным 
под бухгалтерские документы. 
Его запуск приводил к утечкам 
личных данных пользователей 
и подключению их компьютеров 
к ботнету. Только за месяц по-
добные письма получили 15,3% 
российских интернет-пользова-
телей, утверждают в компании 
Check Point.

В топ-3 наиболее активных вредо-
носных программ в России по ито-
гам сентября вошла Pony, распро-
странявшаяся по e-mail под видом 
бухгалтерских запросов, сообщили 
„Ъ“ в компании Check Point. Два дру-
гих места в тройке заняли традици-
онно популярные майнеры крипто-
валюты — Cryptoloot и XMRig.

По оценке Check Point, в сентябре 
в России 15,3% пользователей были 
атакованы Pony — речь идет о полу-
чивших письма с ней, точное коли-
чество пострадавших неизвестно. 
Pony распространяется через файлы 
с расширением .exe в письмах с те-
мами, например, «Закрывающие до-
кументы вторник» или «Документы 
сентябрь». После открытия програм-
ма устанавливает другое вредонос-
ное ПО, похищает учетные данные 
пользователей, отслеживает опера-
ции на компьютере и превращает 
его в ботнет — устройство, которое 
можно использовать для нелегаль-
ной деятельности. «Начало осени — 
время, когда заканчивается сезон от-
пусков, сотрудники возвращаются в 
офисы и количество коммуникаций 
возрастает. Злоумышленники отсле-
живают тенденции и подстраивают-
ся под них»,— поясняет глава пред-
ставительства Check Point в России и 
СНГ Василий Дягилев.

Специалисты «Ростелеком-Solar» 
фиксировали в сентябре фишинго-
вые письма с похожими заголовка-
ми, подтверждает начальник отде-
ла расследования инцидентов Solar 
JSOC Игорь Залевский. При этом, 
по словам эксперта, в подобных 
письмах распространялась не толь-
ко Pony, но и файлы семейства RTM 
для удаленного администрирования 
компьютера, что дает злоумышлен-
никам гораздо более богатый пере-
чень возможностей, чем кража учет-
ных данных.
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И Африка щедро поила меня
Как президент России дал старт африканскому саммиту в Сочи
В Сочи проходит первый в истории сам-
мит Россия—Африка, совмещенный 
с российско-африканским экономиче-
ским форумом. Выступая на его пленар-
ном заседании, президент РФ Владимир 
Путин заверил африканских лидеров, 
что Москва видит на континенте  много 
потенциальных экономических партне-
ров. Президент заявил, что Россия на-
мерена наращивать свое присутствие 
в Африке и надеется уже в ближайшие 
четыре-пять лет удвоить совокупный 
 товарооборот с африканскими странами. 

Места в зале пленарного заседания фору-
ма участники начали занимать еще с утра: 
для лидеров государств, которых в Сочи со-
бралось почти полсотни, в первом ряду бы-
ли зарезервированы белые кожаные кресла, 
для остальных расставлены стулья. Их, впро-
чем, не хватило, и многим из жаждавших 
услышать выступления президентов России 
и Египта (на правах страны—председателя 
Африканского союза) пришлось занимать 
места в проходах и вдоль стен. 

Когда, прервав экспертную дискуссию 
участников пленарного заседания форума, 
в зале появился Владимир Путин, все встали, 
и, как по команде, вверх взмыли сотни рук 
со смартфонами. Обменявшись рукопожати-
ями со всеми, кто сидел, а при его приближе-
нии встал с кресел в первом ряду, президент 
России поднялся на сцену. Его десятиминут-
ное выступление было посвящено преиму-
щественно вопросам экономического сотруд-
ничества. Владимир Путин напомнил, что ме-
роприятия, посвященные российско-афри-
канскому сотрудничеству, проходят в РФ с на-
чала года, и выразил уверенность, что «работа 
форума придаст импульс дальнейшему раз-
витию всего комплекса торгово-экономиче-
ских отношений России с нашими друзьями 
на африканском континенте».

Зал четырежды прерывал аплодисмен-
тами относительно короткое выступление 
российского президента. Первый раз это 
произошло, когда Владимир Путин вспом-
нил про цифры товарооборота со странами 
континента. «За пять лет взаимный россий-
ско-африканский товарооборот вырос более 
чем в два раза и превысил $20 млрд. Много 
это или мало?» — задал он риторический во-

прос. «Коллега (выступавший на экспертной 
дискуссии председатель совета директоров 
Афрэксимбанка Бенедикт Орама.— „Ъ“) ска-
зал, что это хорошая цифра. Я не могу с этим 
согласиться. Мне кажется, что это слишком 
мало,— уточнил президент.— Ведь имейте 
в виду, уважаемые дамы и господа: из этих 
$20 млрд $7,7 млрд — это наша торговля 
с Египтом, это 40%. А в Африке очень мно-
го наших потенциальных партнеров, очень. 

С хорошими перспективами развития, с ог-
ромным потенциалом роста. Конечно, это-
го недостаточно». Зал, с секундным запозда-
нием на синхронный перевод, звучавший 
в наушниках у гостей, зааплодировал. Вла-
димир Путин, в свою очередь, оговорился, 
что Россия все же входит в десятку крупней-
ших поставщиков продовольствия на рын-
ки африканских стран (его на рынки треть-
их стран в денежном выражении экспорти-
руется больше, чем оружия). «Полагаю, нам 
вполне по силам в ближайшие четыре-пять 
лет еще раз удвоить объем товарооборота, 
это как минимум»,— задал президент высо-
кую планку.

«Существенно нарастить товарообо-
рот — вполне посильная задача,— пояс-
нил „Ъ“ один из гостей форума, руководи-
тель группы Центра глобальных и страте-
гических исследований Института Африки 
РАН Кирилл Алешин.— Хотя сегодня мож-
но говорить о значительном перевесе объе-
мов торговли России со странами Северной 
Африки, потенциал развития торговых опе-
раций есть как со странами Северной Афри-
ки, так и с другими регионами континен-
та. Расширять можно и географию экспор-
та, и номенклатуру». 
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«Что еще это может быть,  
как не намеренная попытка 
задержать сделку?»
Глава Fortum Пекка Лундмарк  
о получении контроля над Uniper

Россия остается главной ареной борь-
бы менеджмента немецкого энерго-
концерна Uniper против поглощения 
со стороны финской государственной 
Fortum. В октябре последняя купила еще 
20,5%  Uniper у Elliott и Knight Vinke. В ре-
зультате доля Fortum должна вырасти 
до 70,5%, но закрыть сделку компания 
не может. Один из активов Uniper в Рос-
сии (водоканал на Сургутской ГРЭС-2) 
 обладает стратегическим статусом, 
и закон запрещает его покупку инвесто-
ром под контролем иностранного прави-
тельства. Как и почему финский концерн 
оказался в такой ситуации, „Ъ“ расска-
зал президент и главный исполнитель-
ный директор Fortum Пекка Лундмарк.

— Процесс приобретения контроля над 
Uniper затянулся более чем на два го-
да. Вы знали исходно о проблеме нали-

чия у Uniper российских стратегических 
объектов или это упущение в процессе 
due diligence?
— Мы провели очень тщательный и глубо-
кий анализ деятельности Uniper. Я бы хо-
тел подчеркнуть, что все сегменты Uniper 
представляют для нас интерес и одинаково 
важны. Как вы вероятно знаете, в соответст-
вии с российским законодательством про-
изводство тепловой и электрической энер-
гии, а также трейдинг не являются страте-
гическими видами деятельности. Деятель-
ность по водоснабжению Сургутской ГРЭС-2 
была зарегистрирована в реестре естествен-
ных монополий по собственной инициати-
ве компании уже после того, как мы объяви-
ли о нашем предложении по приобретению 
акций Uniper. Довольно важный факт, что 
компания сделала это сама.
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Подъем с перезадержкой
Россия вошла в топ-30  
рейтинга Doing Business

РФ поднялась еще на три  строчки, 
до 28-го места, в рейтинге  Doing 
 Business Всемирного банка (ВБ). 
 Составители рейтинга в новой версии 
учли улучшения доступа к электроэнер-
гии, уплаты налогов и защиты минори-
тариев. Глава Минэкономики Максим 
Орешкин, комментируя результаты рей-
тинга, отметил, что он не учитывает важ-
ность стабильности регулирования для 
инвесторов, назвав это главной зада-
чей правительства на ближайшие годы. 
При отсутствии дальнейшего прогрес-
са РФ может утратить позицию лидера 
среди стран БРИКС — Китай за год под-
нялся на 15 строчек, до 31-го места,— 
его же год назад занимала РФ.

Россия улучшила свою позицию в рей-
тинге Doing Business Всемирного банка, 
поднявшись за год с 31-го на 28-е место 
(в прошлом году РФ продвинулась на четы-
ре позиции, еще годом ранее — на пять). 
По баллам результат также улучшился — 
с 77,37 балла из 100 до 78,2. Теперь Россия 
расположилась между Австрией и Япо-
нией, опередив, в частности, Китай (31-я 

строчка), Израиль (35-я), но по-прежнему 
уступает Казахстану (25-е место). Рейтинг 
оценивает стандартные процедуры для мо-
дельной компании в 12 областях регулиро-
вания, в нем участвуют 190 экономик. 

Среди лидеров в этом году — Новая Зе-
ландия (86,8 балла), Сингапур (86,2) и Гон-
конг (85,3), Дания, Южная Корея и США. 
Грузия же, годом ранее стремительно во-
шедшая в десятку, теперь опустилась с 6-го 
на 7-е место, но опережает Великобрита-
нию и Норвегию. «Развивающиеся стра-
ны постепенно приближаются к разви-
тым, но разрыв остается значительным»,— 
отмечают в ВБ. В десяти странах с макси-
мальным прогрессом (Саудовская Аравия, 
чья оценка выросла на 7,7 балла, а также 
Иордания, Таджикистан, Пакистан, Китай, 
Индия, Нигерия и др.) он затронул реги-
страцию бизнеса, получение разрешений 
на строительство и международную тор-
говлю, хуже же всего реформируются про-
цедуры банкротства. 
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Премьер-министр Дмитрий Медведев 
провел вчера совещание по внедрению 
дистанционного контроля в рамках рефор-
мы контрольно-надзорной деятельности 
(КНД). Пока речь шла лишь о системе мо-
ниторинга опасных промышленных объек-
тов, которую сейчас тестирует Ростехнад-
зор. Однако в Белом доме не исключают, 
что подобная система может быть распро-
странена и на другие виды надзора. 

Предметом совещания стало внедрение 
системы удаленного мониторинга состояния 
опасных объектов, которую Ростехнадзор те-
стирует совместно с Ростехом. Пилотные про-
екты с 2016 года реализуются СИБУРом, ЛУ-
КОЙЛом, СУЭК, «Газпромом» и «Газпром неф-
тью». Система позволяет в онлайн-режиме вы-
являть нарушения технологических процес-
сов и прогнозировать возможные аварии (см. 
„Ъ“ от 11 июля). 

Отметим, что опыт использования удален-
ного контроля у отдельных ведомств уже есть, 
в первую очередь речь идет о ФНС (налоговый 
мониторинг). Как отметил вчера на совеща-

нии Дмитрий Медведев, имеющийся опыт по-
зволит сместить акцент с наказания на профи-
лактику, что соответствует принципам рефор-
мы КНД. В дальнейшем механизмы дистанци-
онного контроля могут быть перенесены на 
другие виды надзора — например, на эколо-
гический и санитарный. 

Самой сложной задачей, по словам Дмит-
рия Медведева, станет подготовка изменений 
в законодательство, закрепляющих исполь-
зование дистанционных технологий. Сейчас 
правительство завершает работу над двумя ба-
зовыми законопроектами, которые станут ос-
новой реформы КНД — об обязательных тре-
бованиях и о государственном и муниципаль-
ном контроле (см. „Ъ“ от 19 июня).

Помимо экспериментов с дистанционным 
мониторингом, Ростехнадзор готовится к вне-
дрению системы «Электронный инспектор», 
которая позволит промпредприятиям загру-
жать всю обязательную документацию в элек-
тронном виде в информационную систему 
надзорного ведомства, рассказал его глава 
Алексей Алешин. Сейчас 70% времени любой 

проверки занимает изучение документов, си-
стема же способна автоматически сравнивать 
полученную информацию с эталонами и вы-
являть нарушения. При этом у эксплуатирую-
щей организации появится возможность в по-
стоянном режиме осуществлять самопроверку 
и исправлять нарушения, не дожидаясь при-
хода инспектора, отметил господин Алешин. 
По его словам, техническое решение уже гото-
во и в ближайшее время будет протестирова-
но на двух опасных объектах — однако полно-
ценный запуск может быть осуществлен в те-
чение полугода после завершения мероприя-
тий в рамках «регуляторной гильотины». 

Отметим, что Ростехнадзор получил одо-
брение вице-премьера Максима Акимова на 
создание собственной цифровой платформы 
в рамках нацпрограммы «Цифровая экономи-
ка» — при этом ведомство настаивает на не-
обходимости модернизации собственной ИТ-
инфраструктуры. Большинство компьютеров 
и оборудования в распоряжении Ростехнад-
зора — старше пяти лет, а в проекте бюджета 
средств на это не предусмотрено, пожаловал-

ся главе правительства Алексей Алешин. Тре-
тьим условием для внедрения дистанционно-
го контроля должна стать технологическая го-
товность предприятий. В Ростехнадзоре уверя-
ют, что больших затрат от поднадзорных не по-
требуется: программно-аппаратный комплекс 
будет подключаться к действующей системе 
управления предприятием. 

Бизнес смотрит на это скептичнее. По сло-
вам председателя правления СИБУРа Дмит-
рия Конова, пилотный проект можно считать 
успешным. «Теперь нам надо понять, можем ли 
мы достичь правильного баланса между тем, 
что мы тратим на установку этой системы, и 
эффектом, который мы получаем для себя»,— 
отметил он. Глава компании также посетовал, 
что регулирование не успевает за теми возмож-
ностями, которые цифровизация дает бизне-
су для повышения его эффективности. Один 
из таких вопросов — внедрение электронных 
форм в сфере охраны труда. Например, пере-
вод в электронный вид нарядов-допусков спо-
собен сэкономить миллионы человеко-часов.

Надежда Краснушкина

Контроль-надзор на расстоянии
Применение удаленного мониторинга деятельности бизнеса может быть расширено

Среди российских реформ рей-
тинг учел сокращение сроков под-
ключения к электросетям в Мо-
скве и Санкт-Петербурге, усиле-
ние защиты миноритариев (повы-
шение требований к корпоратив-
ной прозрачности) и упрощение 
уплаты налогов за счет заявитель-
ного порядка возврата НДС надеж-
ными плательщиками. «За три го-
да у нас прогресс на 12 позиций, 
Россия остается лучшей из стран 
БРИКС, но конкуренция усиливает-
ся. Тот же Китай передвинулся с 46-
го на 31-е место и уже вплотную нас 
поджимает, даже чтобы сохранять 
свои позиции, нам придется очень 
активно двигаться вперед,— отме-
тил глава Минэкономики Максим 
Орешкин,— но рейтинг не меряет 
стабильность регулирования, а это 
то, что для инвесторов важнее все-

го, и это главная задача правитель-
ства на ближайшее время».

В формальных критериях про-
гресс зафиксирован в получении 
разрешений на строительство (с 48-
го на 26-е место) — минус две проце-
дуры, сокращение с 194 дней до 165 
— и в доступе к электросетям (с 12-
го на 7-е место, сокращение сроков с 
73 до 41 дня и снижение издержек). 
Позиция по второму и последне-
му критерию, где РФ входит в двад-
цатку лидеров,— регистрации соб-
ственности — не изменилась (12-
е место), как и в блоке международ-
ной торговли, хотя в Минэкономи-
ки и ФТС надеялись, что составители 
рейтинга наконец признают упро-
щение процедур на таможне, в част-
ности в порту Санкт-Петербурга (че-
рез который проходит модельная по-
ставка). Однако за год РФ лишь слег-
ка улучшила свой балл (за счет сни-
жения издержек на оформление им-

порта с $587 до $520), оставшись на 
99-м месте. Отметим, рейтинг Doing 
Business не делает различий между 
странами, входящими в таможен-
ные союзы, и теми, у которых своя 
таможенная граница (в случае РФ мо-
дельной поставкой являлся импорт 
запчастей из Германии и экспорт ста-
ли в Италию). В итоге первые 20 мест 
по этому критерию занимают стра-
ны ЕС, торгующие с Германией с ну-
левыми издержками, сетовали ра-
нее собеседники „Ъ“ в ФТС. В службе 
считали завышенными и сроки им-
порта — если декларация не несет 
рисков, она выпускается за 2–3 часа, 
с рисками — не более 24 часов, гово-
рят в ФТС, отмечая, что рейтинг учи-
тывает сроки не только процедур, но 
и временного хранения товаров.

Ухудшение позиции отмечалось 
в доступности кредитов — с 22-го 
на 25-е место (балл тот же), обеспе-
чении исполнения контрактов (с 18-

го на 21-е место, балл также не изме-
нился), по регистрации же собствен-
ности, несмотря на незначительное 
улучшение балла, РФ опустилась с 
32-й на 40-ю строчку — как и в разре-
шении проблем неплатежеспособно-
сти (при небольшом улучшении бал-
ла опустилась с 55-й на 57-ю строку). 
По уплате налогов также произош-
ло снижение с 53-го на 58-е место (хо-
тя балл при этом вырос до довольно 
высокого — 80,5 — за счет сокраще-
ния сроков с 168 часов до 159 и роста 
индекса по нагрузке после уплаты). 
В защите миноритариев РФ и вовсе 
упала с 57-го на 70-е место (минус 1,7 
балла), хотя ВБ, видимо, учел апрель-
ские поправки к закону об АО, уточ-
нившие правила выкупа акций ПАО 
по требованию акционеров (обычно 
оцениваются изменения законода-
тельства, принятые до мая).

Отметим, защита миноритариев, 
достаточно важная для иностранных 

инвесторов в большинстве юрис-
дикций, заметного влияния на хо-
зяйственную жизнь публичных ком-
паний не оказывает — в отличие от 
оценок инвестклимата. В целом не-
определенность ситуации вокруг 
позиции РФ в DB — в том, что для 
крупной экономики с таким уров-
нем огосударствления ее балл в 78,2, 
очень близкий к среднему для бога-
тейших стран ОЭСР, является, види-
мо, чрезвычайно высоким резуль-
татом. Добиться радикальных улуч-
шений можно, вероятно, только на 
пути Южной Кореи, Малайзии или 
ОАЭ — гораздо более открытых, чем 
основная часть лидеров DB-эконо-
мик: вряд ли такой уровень откры-
тости и конкуренции на внутрен-
них рынках представляется ценным 
российской экономической и поли-
тической элите.

Татьяна Едовина,  
Дмитрий Бутрин

Подъем с перезадержкой 

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 3,8

процента составила годовая инфляция по состоянию на 21 октября 2019 года, следует из оценок не-
дельной инфляции Росстата. За третью неделю октября показатель ускорился до 0,1% после пяти недель ну-
левого роста. Причина — начавшееся подорожание овощей (на 0,2% за неделю) и гречки (на 2,5%). Ускорение 
годовой динамики потребительских цен началось в преддверии заседания совета директоров ЦБ о ключевой 
ставке 25 октября. Аналитики ожидают снижения ставки на 25 базисных пунктов, до 6,75%. Шаг снижения 
может оказаться и большим, несмотря на ускорение инфляции, которая по итогам года может оказаться за-
метно меньше 4% при текущем прогнозе ЦБ в 4–4,5% (в пятницу этот прогноз должен быть пересмотрен).

СОЦИАЛЬНАЯ ПОЛИТИКА

Детские пособия  
мало влияют  
на уровень бедности

Ежемесячные выплаты семьям 
с первым и вторым ребенком по-
высят их благосостояние, но мало 
повлияют на уровень бедности 
в стране в целом. К такому выводу 
пришли эксперты Научно-исследо-
вательского финансового института 
(НИФИ) при Минфине в исследо-
вании «Новые меры социальной 
поддержки семей с детьми: оценка 
государственных расходов».

Напомним, ежемесячные 
выплаты в размере «детского» 
прожиточного минимума стали 
доступны семьям с первым и 
вторым ребенком с 2018 года 
(если их доход не превышает 
полтора прожиточных минимума 
на члена семьи). Это было сдела-
но для предотвращения повыше-
ния уровня бедности в стране 
(для семей с одним ребенком, 
согласно статистике, он равен 14%, 
с двумя — 25%, с тремя — 49%, 
для населения в целом — 13,4%). 

Отметим также, что на семьи 
с детьми сейчас приходится 89% 
дефицита денежных доходов всех 
малоимущих домохозяйств.

Расчеты НИФИ показали, 
что введение пособий на перво-
го и второго ребенка позволяет 
снизить уровень бедности среди 
их получателей с 49% до 29%. 
Дефицит дохода у таких семей 
также снижается — почти на треть. 
Если же оценивать нуждаемость 
не по денежному, а по совокупному 
доходу (с учетом денежного экви-
валента льгот), уровень бедности 
среди семей целевой группы 
снижается с 44% до 26%. Кроме 
того, предоставление пособия 
на первенца будет на 7 процентных 
пунктов снижать уровень крайней 
бедности (менее половины прожи-
точного минимума на человека).

При этом, поскольку целевая 
группа получателей пособий яв-
ляется очень малочисленной 
(6% от общей численности семей 
с детьми), улучшение их положения 
мало влияет на общий уровень бед-
ности семей с детьми и населения 
в целом. Так, если учитывать только 
денежные доходы, при введении 
пособия общий уровень бедности 
снизится с 13,4% до 12,8%, а если 
учитывать и совокупный доход — 
с 11,5% до 10,9%.

При этом, по данным экспер-
тов, снижение бедности среди 
получателей пособий будет, 
скорее всего, происходить толь-
ко в течение работы программы, 
то есть до достижения ребенком 
трехлетнего возраста. По их оцен-
кам, маловероятно, что новые меры 
будут иметь накопительный эффект, 
который изменит положение семей 
за пределами этого периода.

Анастасия Мануйлова

СТРУКТУРА ДОХОДОВ СЕМЕЙ В РФ (%)
ИСТОЧНИК: НИФИ.

74

1

20

3

70

1
6

18

57

0

11

25

77

1
6
12

85

1
8

3

Без детей Четыре ребенкаДва ребенка

Один ребенок Три ребенка

Трудовые доходы
Доходы от собственности
Пенсии
Социальные выплаты 

Госдума приняла вчера в первом 
чтении проект закона о бюджете 
на 2020–2022 годы. Бюджетное 
правило, позволившее Минфину 
взять для расчета доходов и рас-
ходов цену нефти, в полтора раза 
отстающую от фактической, сде-
лало главную финансовую сме-
ту устойчивой к любым рискам — 
профицит бюджета заложен на 
все три года действия закона, на-
копление уже почти переполнив-
шейся подушки безопасности в 
виде ФНБ продолжится и далее. 
Такая консервативная прочность 
конструкции, по словам ее кри-
тиков, гарантирует макроэконо-
мическую стабильность, но дела-
ет ее малопригодной для разгона 
по-прежнему слабого экономи-
ческого роста.

Бюджет на 2020–2022 годы пер-
вый вице-премьер—министр фи-
нансов Антон Силуанов представил 
Госдуме как стимулирующий раз-
витие страны, но при этом чрезвы-
чайно устойчивый: «Проект состав-
лен при базовой цене на нефть — 
это $42,4 за баррель, то есть мы за-
страхованы от негативных сценари-
ев развития событий на рынке неф-
ти. Мы накопили необходимый объ-
ем резервов в Фонде национального 
благосостояния — в следующем го-
ду уже будет больше 7% ВВП». Напом-
ним, расчет бюджета по условной 
базовой цене нефти (ее фактическая 
средняя цена в этом году — $64 за 

баррель) позволяет Минфину стре-
мительно увеличивать размер под-
ушки безопасности: объем ФНБ вы-
растает с 4 трлн руб. на начало 2019 
года до 8,2 трлн на начало 2020-го и 
до 11 трлн руб. в 2021 году.

С учетом такого изъятия допдо-
ходов поступления 2020 года запла-
нированы на уровне 20,4 трлн руб., 
расходы — 19,5 трлн руб., профи-
цит таким образом составит 0,9 тр-
лн руб., или 0,8% ВВП. Доходы на 
протяжении трехлетки номиналь-
но будут расти, уменьшаясь отно-

сительно размера экономики — с 
18,1% ВВП в 2020-м до 17,2% в 2022 
году. У расходов будет та же динами-
ка — номинальное увеличение при 
некотором сокращении как доли в 
ВВП — с 17,3% до 16,9%. Упор в расхо-
дах будет сделан на нацпроекты: в 
2020 году на них будет выделено на 
200 млрд руб. больше, чем в этом,— 
2 трлн руб.

Выступивший вслед за Антоном 
Силуановым глава Счетной палаты 
Алексей Кудрин также зафиксиро-
вал возросшую устойчивость бюд-

жетной системы, отметив рост рас-
ходов на образование, здравоохра-
нение и нацпроекты. Впрочем, уточ-
нил глава СП, структура бюджета 
по доле расходов на то же образова-
ние, здравоохранение и инвестиции 
принципиально не меняется: «На 
трехлетнем горизонте после некото-
рого прироста идет снижение». По-
зже в своем Twitter Алексей Кудрин 
отметил, что впервые задача бюд-
жетного маневра в пользу образова-
ния, здравоохранения была постав-
лена еще 11 лет назад, когда пред-
лагалось поднять траты на эти сфе-
ры до 5% ВВП для каждой, что было 
бы сравнимо с расходами развитых 
стран. «Сейчас эти расходы ниже, 
чем в 2008 году. В трехлетнем бюдже-
те этого маневра снова не видим»,— 
посетовал глава СП.

В представленном в Госдуму за-
ключении на проект бюджета (см. 
„Ъ“ за 15 октября) Счетная палата 
усомнилась в реалистичности до-
стижения заявленного экономиче-
ского роста (в 2020 году правитель-
ство ждет прироста ВВП на скром-
ные 1,7%, а уже в 2021–2022 годах 
надеется на «прыжок» сразу до 3,1% 
и 3,2% соответственно), поставила 
под сомнение обоснованность над-
ежд Минфина на получение отдель-
ных доходов (в частности, дивиден-
дов от госкомпаний в 2020 году на 
сумму 67 млрд руб.), а также посе-
товала на невозможность полно-
ценного отслеживания хода реали-

зации нацпроектов (вчера Алексей 
Кудрин сообщил, что исполнение 
нынешних расходов по ним на 17 
октября составило лишь 59% от го-
дового плана).

Интересно, что думская оппози-
ция вчера фактически солидари-
зовалась с ранее критикуемым ею 
Алексеем Кудриным и также тре-
бовала перемен. Лидер коммуни-
стов Геннадий Зюганов заявил, что 
суть бюджета с годами не меняется 
и что такая политика только усугу-
бляет кризис. Александр Ремезков 
из «Справедливой России» сказал, 
что используемая правительством 
модель экономической стабилиза-
ции обеспечивает макроэкономи-
ческую устойчивость, но не выво-
дит экономику на траекторию ста-
бильного роста. Глава комитета по 
экономполитике (ЛДПР) Сергей Жи-
гарев отметил, что ставший основой 
бюджета макропрогноз на трехлет-
ку не намечает «существенных из-
менений ни в технологической, ни 
в отраслевой, ни в пространствен-
ной структуре экономики».

Эти и прочие высказывания дум-
ского меньшинства традиционно на 
исход голосования не повлияли: за 
принятие проекта бюджета в пер-
вом чтении высказались 353 депута-
та, против — 62, воздержавшихся не 
было. Второе чтение документа за-
планировано на 19 ноября, третье — 
на 21 ноября.

Вадим Вислогузов

Три года сплошного профицита
Госдума зафиксировала конструкцию бюджета

Динамика потребительской инфляции 
(%, в годовом выражении)
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Первый вице-премьер и глава Минфина Антон Силуанов  
сообщил Госдуме о том, что представленный ей к первому  
чтению бюджет обладает повышенной устойчивостью  
к внешним рискам  ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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Муниципальный фильтр 
покажут президенту
Парламентские фракции  
хотят согласовать позицию по реформе  
избирательного законодательства

Лидеры фракций Госдумы рассчитывают 
обсудить с президентом корректировку из-
бирательного законодательства, чтобы вы-
работать единую позицию по изменению 
муниципального фильтра. Об этом „Ъ“ со-
общил член президиума фракции ЛДПР 
в Госдуме Михаил Дегтярев, который вме-
сте со своим коллегой по фракции Алексеем 
Диденко в апреле 2019 года предлагал сни-
зить верхнюю планку муниципального филь-
тра с действующих 10% до 5%. Такой вари-
ант находит оптимальным и председатель 
Центризбиркома Элла Памфилова, которая 
уже обсуждала его на встречах с первым за-
местителем руководителя администрации 
президента Сергеем Кириенко и с Владими-
ром Путиным.

Напомним, в начале 2019 года лидеры оппо-
зиционных партий, представленных в Госду-
ме, направили письмо президенту России Вла-
димиру Путину с предложением отменить му-
ниципальный фильтр на выборах глав регио-
нов для их кандидатов. Речь идет о количест-
ве муниципальных депутатов региона, поддер-
жкой которых должен заручиться кандидат в гу-
бернаторы при выдвижении. Снизить муници-
пальный фильтр до 1–3% предложил еще в ноя-
бре 2018 года член Совета федерации Владимир 
Лукин — тогда он внес в Госдуму соответствую-
щий законопроект. В апреле 2019 года уже депу-
таты от ЛДПР Михаил Дегтярев и Алексей Диден-
ко предложили зафиксировать верхнюю план-
ку муниципального фильтра на уровне 5%. «Мы 
считаем, что 10% — слишком высокая планка му-
ниципального фильтра,— объяснил „Ъ“ госпо-
дин Дегтярев.— В целом выступаем за его отме-
ну. Как компромиссную норму предложили его 
снизить пока до 5%, это позволит отсечь несис-
темных, деструктивных политиков и просто го-
родских сумасшедших». Господин Дегтярев от-
метил, что эту позицию разделяют в ЦИКе.

В итоге инициативы получили отрицатель-
ный отзыв российского правительства, а после 
рассмотрения профильным комитетом Госду-
мы были отложены для проведения консульта-
ций с представителями других парламентских 
фракций.

Вскоре после выборов 8 сентября в палату 
был внесен законопроект «Справедливой Рос-
сии», в котором они настаивали на полной от-
мене муниципального фильтра. Тогда же лидер 
КПРФ Геннадий Зюганов по итогу встречи с пре-
зидентом заявил, что Владимир Путин согласен 
обсудить этот вопрос с партийными лидерами. 
На сегодняшний день дискуссии по изменению 
заградительного барьера ведутся на самом вы-
соком уровне, подтвердил „Ъ“ господин Дегтя-

рев: по его словам, лидеры других парламент-
ских партий также планируют для этого встре-
титься с главой государства и по результатам вы-
работать «единую позицию для всех или боль-
шей части оппозиционных фракций». «Консуль-
тации проходят на четырех уровнях,— говорит 
господин Дегтярев.— Первый — президентский 
с лидерами партий, второй — управление вну-
тренней политики администрации президента. 
Они отвечают за выборные кампании, в том чи-
сле в регионах. Третий уровень — это рабочая 
группа в Центризбиркоме, куда входят все пар-
ламентские партии. Четвертый — это комитет 
Госдумы по федеративному устройству и местно-
му самоуправлению». По словам Михаила Дегтя-
рева, участники консультаций предлагают либо 
полностью отменить фильтр, либо снизить его 
до 7% или даже 3%.

По информации „Ъ“, параллельно с этим пер-
вый заместитель руководителя администрации 
президента Сергей Кириенко проводит кон-
сультации с представителями «Единой России» 
по поводу реформы муниципального фильтра. 
При этом ясности, когда в Госдуму может быть 
внесен согласованный законопроект, пока нет.

Ранее глава Центризбиркома Элла Памфи-
лова неоднократно высказывалась о введе-
нии пятипроцентного барьера. «Муниципаль-
ный фильтр должен не допускать до выборов 
случайных людей, криминальные структуры, 
политических проходимцев, но ни в коем слу-
чае не ограничивать возможности кандидатов, 
за которыми есть реальные дела и поддержка 
избирателей»,— говорила, в частности, госпо-
жа Памфилова. Как ранее сообщал „Ъ“, в ЦИКе 
подготовлены соответствующие предложения 
об изменении избирательного законодатель-
ства, которые будут представлены в конце но-
ября в рабочую группу администрации прези-
дента по изменению законодательства о выбо-
рах. По информации „Ъ“, госпожа Памфилова 
обсудила свое видение реформы муниципаль-
ного фильтра с господином Кириенко и позже 
подняла этот вопрос на встрече с Владимиром 
Путиным.

Отметим, что активность вокруг изменений 
заградительного барьера проявили все видные 
политические игроки, и лишь фракция «Единая 
Россия» пока не внесла на рассмотрение нижней 
палаты ни одной инициативы об отмене или 
снижении муниципального фильтра. Ранее ви-
це-спикер Госдумы Сергей Неверов заявлял „Ъ“, 
что представители партии власти «готовы обсу-
ждать любые инициативы коллег по Госдуме, 
представителей разных политических партий».

Никита Прокшин,  
Ангелина Галанина

Старое дело уйдет в новый год
Сергей Фомин останется под домашним арестом до 8 января

Сергей Фомин, обвиняемый в уча-
стии в массовых беспорядках на несо-
гласованной акции протеста в Москве 
27 июля, останется под домашним 
арестом до 8 января — такое  решение 
в среду принял Мосгорсуд,  отклонив 
апелляционную жалобу  господина Фо-
мина на меру пресечения, избранную 
для него Басманным судом в сентя-
бре. Напомним, 36-летний предпри-
ниматель Сергей Фомин — единст-
венный арестант «дела 27 июля», до 
сих пор обвиняемый только в участии 
в массовых беспорядках (ч. 2 ст. 212 
УК РФ). При этом уголовное пресле-
дование по данной  статье продолжа-
ется и в отношении других десяти фи-
гурантов громкого дела, в том числе 
уже осужденных за применение наси-
лия в отношении сотрудников ОМОНа 
и Росгвардии (ст. 318 УК РФ).

Во время рассмотрения апелляцион-
ной жалобы на арест Сергея Фомина ад-
вокат Алексей Веселов обратил внимание 
суда, что «Фомин в августе добровольно 
сдался полиции» и «не намерен скрывать-
ся от следствия». Защитник настаивал на 
необходимости отменить меру пресече-
ния «или хотя бы снять некоторые огра-
ничения, чтобы Сергей мог посещать от-
ца-пенсионера и ухаживать за ним». Глав-
ным доводом адвоката на заседании Мос-
горсуда было «отсутствие доказательств 
тех обстоятельств, при которых избира-
ется домашний арест». «Один из доводов 
суда — обвинение Фомина в тяжком пре-
ступлении,— рассказал „Ъ“ Алексей Ве-
селов.— Но во всех пленумах говорится, 
что этого недостаточно для избрания ме-
ры пресечения: нужно обязательно дока-
зать обстоятельства преступления, а этого 
не происходит».

Прокурор Елена Мещерякова в пре-
ниях сторон просила суд оставить жало-
бу Фомина без удовлетворения. Сам го-
сподин Фомин поддержал позицию ад-
воката о недоказанности обстоятельств 
массовых беспорядков 27 июля в Мо-
скве. В итоге судья Татьяна Соколова по-
становила оставить решение Басманно-
го суда в силе.

«Следствие допросило более 200 свиде-
телей, просмотрело более 300 часов видео 
с камер наружного наблюдения, в следст-
венной группе свыше ста человек,— рас-

сказал адвокат Алексей Веселов.— Фомин 
сам пришел в полицию (в августе Сергей 
Фомин был объявлен в розыск. По его сло-
вам, он трижды пытался сдаться, „когда уз-
нал об этом из СМИ“, но его звонки „при-
нимали за шутку дежурные полицейские 
и сотрудники СКР“.— „Ъ“). До сих пор след-
ствие не подтвердило, что Сергей может 
оказать влияние на свидетелей или скрыть 
какие-то доказательства его вины. Арест в 
данном случае — это давление на него».

Отметим, господин Фомин — единст-
венный из участников акции протеста 27 
июля, кому на данный момент предъяв-
лено только обвинение в участии в мас-
совых беспорядках. Вторым обвиняе-
мым исключительно по ч. 2 ст. 212 УК РФ 
был Алексей Миняйло, однако в отноше-
нии него уголовное преследование бы-
ло прекращено 27 сентября. Также След-
ственный комитет России снял обвине-
ния с Валерия Костенка, Даниила Коно-
на, Сергея Абаничева, Владислава Бара-
банова и Дмитрия Васильева. В отноше-
нии Егора Жукова следствие переквали-
фицировало обвинение на «призывы к 
экстремистской деятельности» (ст. 280 УК 
РФ). Остальным фигурантам «дела 27 ию-
ля» были предъявлены обвинения в при-
менении насилия в отношении предста-
вителей власти (ч. 1 ст. 318 УК РФ). К лише-
нию свободы по этой статье уже пригово-
рены Данил Беглец (два года), Иван Подко-

паев (два года), Кирилл Жуков (три года) и 
Евгений Коваленко (три с половиной го-
да). Под следствием остаются Самариддин 
Раджабов, Никита Чирцов, Эдуард Малы-
шевский и Айдар Губайдулин, бежавший 
из России 16 октября.

Адвокаты осужденных и обвиняе-
мых продолжают сообщать, что в отно-
шении их доверителей, несмотря на вы-
веденную в отдельное производство ста-
тью 318, до сих пор не прекращено и уго-
ловное преследование по ст. 212 УК РФ. За-
щитник Евгения Коваленко Мансур Гиль-
манов не исключает угрозы «новых обви-
нительных приговоров». С ним согласны 
адвокат Кирилла Жукова Светлана Бай-
турина и адвокат Никиты Чирцова Алек-
сандр Борков. Адвокат Самариддина Рад-
жабова Сергей Бадамшин настроен более 
оптимистично. «Постановление о пре-
кращении уголовного преследования по 
ст. 212 будет вынесено, по моей информа-
ции, полученной в СКР, уже через полтора 
месяца, после того как дела обвиняемых 
„второй волны“ будут переданы в суд»,— 
сообщил „Ъ“ господин Бадамшин. Напом-
ним, 16 октября СКР предъявил обвине-
ния по ч. 1 ст. 318 еще четверым фигуран-
там «дела 27 июля»: Егору Лесных, Алек-
сандру Мыльникову, Владимиру Емелья-
нову и Андрею Баршаю.

Мария Старикова,  
Юрий Слинько

И Африка щедро поила меня

Для придания импульса росту товарооборота, 
по словам господина Алешина, необходимо от-
крывать новые торгпредства в странах Африки, 
увеличивать число межправкомиссий и улуч-
шать имидж африканских стран в России. По 
мнению эксперта, возможно увеличить и объе-
мы несырьевого экспорта, например посредст-
вом реализации африканским партнерам обра-
зовательных и медицинских услуг. Расширение 
экспорта в Африку возможно и с учетом активи-
зации представителей малого и среднего бизне-
са России. «Африканские партнеры находятся в 
ожидании расширения инвестиционного, тор-
гового, гуманитарного сотрудничества»,— поде-
лился своими наблюдениями эксперт.

Москва, в свою очередь, по словам Владими-
ра Путина, настроена на то, чтобы и дальше спо-
собствовать развитию Африки. «Наша страна 
участвует в инициативе по облегчению долгово-
го бремени стран Африки,— элегантно обозна-
чил он готовность простить многим странам взя-
тые еще в советское время кредиты.— К настоя-
щему времени общая сумма списания задолжен-
ности превышает $20 млрд». Аплодировавших в 
зале президент поблагодарил коротким «спаси-
бо», хотя вообще-то благодарить его должен был 
кое-кто из присутствующих. 

В третий раз зал перебил аплодисментами 
выступление президента, когда тот вспомнил о 
сотрудничестве в борьбе с опасными инфекци-
онными заболеваниями. «В частности, в Гвинее 
функционирует российский научный центр по 
исследованию…— не договорил он.— Да, это хо-
рошая работа, правда, очень эффективная оказа-
лась работа. Наша страна одной из первых отре-
агировала на эпидемию лихорадки Эбола, выде-
лив на борьбу с ней свыше $60 млн. И надо ска-
зать, что вакцина оказалась очень эффективной. 
На мой взгляд, самая лучшая в мире». 

Центр, о котором не договорил президент, 
занимается исследованиями эпидемиологии и 
профилактики инфекционных болезней и был 
открыт в Гвинее в 2017 году. Примечательно, что 
он расположился в префектуре Киндия, где с 
1977 по 1992 год действовала советско-гвиней-
ская научно-исследовательская вирусологиче-
ская и микробиологическая лаборатория. Так-
же в Гвинее 2 тыс. человек были привиты рос-
сийской вакциной от лихорадки Эбола, вспыш-
ка которой случилась в странах Западной Афри-
ки в 2014–2016 годах. «В РФ были в рекордно ко-
роткие сроки разработаны две вакцины от лихо-
радки Эбола, которые стали первыми в мире за-
регистрированными вакцинами для профилак-
тики этого заболевания,— напомнила в ходе вы-
ступления на форуме министр здравоохранения 
РФ Вероника Скворцова.— В России разработан 
также уникальный препарат для лечения лихо-
радки Эбола, который показал стопроцентную 
защиту в эксперименте на приматах и в насто-

ящее время завершает клинические исследова-
ния. После регистрации этого препарата Россия 
будет готова предложить его для использования 
в странах Африки». По словам госпожи Скворцо-
вой, уже около 60% вакцины от желтой лихорад-
ки, поставляемой в африканские страны, про-
изводится в России. Большим экспортным по-
тенциалом, по ее словам, обладает также разра-
ботанная в России вакцина от полиомиелита и 
тест-системы для диагностики актуальных для 
африканских стран инфекций, включая лихо-
радки Эбола и Марбург.

Под конец своей речи Владимир Путин затро-
нул еще одну тему, вызвавшую безусловную под-
держку в зале,— сотрудничество в области обра-
зования. «Традиционной областью российско-
африканского взаимодействия является подго-
товка квалифицированных кадров. К середине 
1980-х годов в Африке нашей страной было по-
строено около ста учебных заведений, полмил-
лиона африканцев прошли профессиональную 
подготовку для работы на промышленных пред-
приятиях и сельхозобъектах в африканских 
странах. Сейчас в России учатся 17 тыс. африкан-
ских студентов, из них около 4 тыс. обучаются 
за счет федерального бюджета РФ»,— напомнил 
президент России.

Впрочем, по словам бывшего министра об-
разования РФ, ректора Российского универ-
ситета дружбы народов Владимира Филиппо-
ва, и тут есть куда стремиться. «Форум показал, 
что у нас есть перспективы по крайней мере по 
трем направлениям, нынешнее состояние ко-
торых не устраивает ни Россию, ни, я думаю, 
страны Африки»,— поделился он впечатления-
ми с „Ъ“. «Во-первых, мы вместе не удовлетворе-
ны, что принимаем студентов из стран Африки 
по остаточному принципу, когда лучшие в пер-
вую очередь стремятся уехать в Англию, США, 
Францию и затем уже к нам»,— рассказал он, 
призвав активнее привлекать в Россию талан-
тливых выпускников африканских школ. «Вто-
рое: мы подготовили уже много выпускников 
для стран Африки и совершенно не использу-
ем их на благо развития наших отношений. На-
до активизировать вопросы повышения квали-
фикации иностранных выпускников россий-
ских и советских вузов, с тем чтобы периодиче-
ски привлекать их в российские компании,— 
продолжил господин Филиппов.— И в-треть-
их, нас, как показал форум, не устраивает, что 
мы готовим специалистов, а после получения 
ими дипломов забываем про них. Нам надо ак-
тивнее использовать наших выпускников, ко-
торые занимают ведущие позиции в экономи-
ческой сфере или политике на благо развития 
нашего экономического сотрудничества. Надо 
создавать условия для того, чтобы с помощью 
наших выпускников наши российские техно-
логии выходили на рынок Африки». 

Галина Дудина,  
Валерия Мишина

Реновация  
берет новые высотки
Строительство небоскребов по программе 
объяснили скоростью переселения

В московской мэрии объяснили, зачем для переселенцев 
строят высотные, а не небольшие дома, как было обеща-
но на старте программы реновации. Чиновники связыва-
ют это с желанием как можно быстрее переселить районы 
в новое жилье. При этом в мэрии заверили, что переу-
плотнять город не собираются, а стройка высоток и вовсе 
невыгодна бюджету из-за их дороговизны. Ранее влас-
ти предложили выстроить в ряде микрорайонов объекты 
втрое больше площади сносимых домов.

Об этажности строящихся домов по программе реновации 
на слушаниях в Мосгордуме рассказал вице-мэр Марат Хуснул-
лин. Выступлению чиновника предшествовали реплика сто-
личного депутата Натальи Метлиной (депутатское объедине-
ние «Моя Москва») о желании «лечь» в знак протеста на пло-
щадке у спорткомплекса «Олимпийский», где возводятся че-
тыре небоскреба, и выступление ее коллеги Дмитрия Локтева 
(фракция КПРФ). Депутат напомнил о «резко отрицательной 
реакции» жителей на некоторые проекты планировок по про-
грамме реновации, в том числе в Северном Тушино, и поин-
тересовался, «почему были нарушены» обещания столично-
го мэра Сергея Собянина о небольшой этажности строящих-
ся зданий. «В нашем проекте есть 22-этажные дома»,— сооб-
щил господин Локтев. Господин Хуснуллин вступился за шефа, 
пояснив, что градоначальник «говорил о планируемой сред-
ней высоте домов» 12–14 этажей, «но планировать не означает 
только это и строить». «Вопрос повышения плотности и высот-
ности связан с волной первых переселений. Чем больше квар-
тир построим, тем быстрее расселим район»,— пояснил чи-
новник, сказав, что горожане могут и отказаться от проектов. 
«Если жители говорят: „не стройте стартовые дома, мы готовы 
здесь жить еще 15 лет“, давайте пересматривать решения»,— 
заключил вице-мэр.

• Программа реновации утверждена столичными  властями 
в 2017 году. В списке под снос значатся 5173 дома  площадью  
16,3 млн кв. м — примерно 350 тыс. квартир, в них прожи-
вают до 1 млн человек. Переселенцы получат равнозначное 
жилье в своем районе (за исключением Зеленограда и Новой 
 Москвы, где расселяют в пределах округа), равноценную квар-
тиру или  денежную компенсацию. Утверждена 351 ст арто-
вая  площадка, на них запланировано построить 5,1 млн кв. м 
 недвижимости.
В апреле—мае 2019 года на слушания были вынесены про-

екты планировок полутора десятков микрорайонов в разных 
частях города, которые прошли с аншлагами и весьма нервно 
из-за трений противников и сторонников программы ренова-
ции. Так, в упомянутом Северном Тушино планировалось по-
строить 494 тыс. кв. м вместо 161 тыс. кв. м старых домов, а в 
Бутырском районе — 40-этажный дом (высотой до 135 м). Из 
всех представленных тогда проектов следовало, что в городе 
хотят возвести 6,4 млн кв. м жилья вместо 1,98 млн кв. м сно-
симых зданий. При сохранении этих пропорций по програм-
ме может быть выстроено 52 млн кв. м жилья, что увеличит его 
объем в Москве на 15% (см. „Ъ“ от 28 мая). В представленном в 
октябре 2019 года проекте планировки Покровского-Стреш-
нево фигурирует 72-этажный небоскреб (255 м) — он выше ба-
шен в «Москва-Сити».

Марат Хуснуллин заявил, что у чиновников «нет задачи пе-
реуплотнить город», высотки назвал «вынужденной мерой», а 
их строительство — невыгодным для мэрии. Так, по его сло-

вам, для зданий выше 75 м нужны дополнительные лифты, 
технические этажи, насосы и усиленные фундаменты, тогда 
как стометровые дома «уходят в уникальные». «Это дополни-
тельный надзор. Для нас это плохо. Проще строить 12–18-этаж-
ные»,— сказал господин Хуснуллин, признавшись, что для это-
го не хватает стройплощадок. Наконец, чиновник похвалил 
качество строящихся домов, назвав его «полноценным ком-
форт-классом», и сказал, что переселенцы получат квартиру на 
3–7 млн руб. дороже старого жилья. Госпожа Метлина интере-
совалась, не стоит ли пригласить в программу реновации еще 
и жителей девятиэтажек, но господин Хуснуллин сначала ре-
шительно это отмел, ссылаясь на закон, но через «год-два» до-
пустил его корректировку — «теоретически, когда жители уви-
дят явные плюсы от реновации». В мэрии сообщили, что из 89 
проектов планировок микрорайонов по программе ренова-
ции утверждено 17 площадок, еще 42 документа будут пред-
ставлены на слушаниях до конца года.

Александр Воронов

Мэр Москвы Сергей Собянин (справа)  
и его заместитель Марат Хуснуллин  
готовы увеличивать этажность новостроек,  
несмотря на дороговизну высотного строительства   
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕКАЯ

К О Н Т Е К С Т
А К Т Е Р  П А В Е Л  У С Т И Н О В  О Б Ж А Л У Е Т  П Р И Г О В О Р  
В  К А С С А Ц И О Н Н О М  П О Р Я Д К Е

Адвокаты актера Павла Устинова приступают к подготовке кассационной жалобы на приговор господину 
Устинову. Об этом в среду „Ъ“ сообщил адвокат актера Дмитрий Чешков, уточнив, что «продолжит защищать 
господина Устинова вместе с адвокатом Анатолием Кучереной». Напомним, 23-летний актер Устинов 
был приговорен к одному году условного срока за вывих плеча сотруднику Росгвардии на акции протеста 
в Москве 3 августа (ч. 1 ст. 318 УК РФ, применение насилия в отношении представителя власти). «Я получил 
необходимые для подачи кассационной жалобы заверенные копии апелляционного определения и приго-
вора, теперь предстоит выстроить стратегию защиты в кассационном суде,— сообщил господин Чешков.— 
Мы продолжаем настаивать на том, что человек получил срок за преступление, которого не совершал».

Господин Чешков также рассказал, что председатель Верховного суда РФ Вячеслав Лебедев пока 
не истребовал материалы дела Павла Устинова из Тверского суда, «хотя приговор вступил в силу 30 сен-
тября». Ранее господин Лебедев заявлял: «Когда приговор (Устинову.— „Ъ“) вступит в законную силу, 
придет моя компетенция — истребовать дело».

«Я намерен добиваться отмены приговора, так как настаиваю на своей невиновности,— сообщил 
„Ъ“ в среду господин Устинов.— Сейчас я сосредоточен на домашних делах и подготовке к предстоящей 
свадьбе — мы распишемся с Екатериной (Балуевой.— „Ъ“) в декабре. Но я также продолжаю поддержи-
вать других арестантов (по уголовным делам, связанным с летними акциями протеста в Москве.— „Ъ“), 
ходить на заседания судов и бороться вместе с ними».

Мария Старикова
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Как стало известно „Ъ“, в бригаде подводных  
лодок Черноморского флота зафиксирован бес-
прецедентный случай: во время боевого похода 
офицер-медик вначале напился, а затем исколол 
себе полтора десятка шприц-тюбиков с проме-
долом, который обычно используется для обез-
боливания при тяжелых ранениях. Свое увольне-
ние со службы врач обжаловал на том основании, 
что Следственный комитет прекратил его уголов-
ное преследование за незаконный оборот наркоти-
ков, но суд его на службе не восстановил.

Лейтенант медицинской службы Максим Ловус слу-
жил в 4-й отдельной бригаде подводных лодок (войско-
вая часть №80515) Черноморского флота, которая дисло-
цируется на Новороссийской военно-морской базе, счи-
тающейся форпостом морских ворот юга России.

Обращаясь с заявлениями в Новороссийский гар-
низонный военный суд, а затем в суд Южного военно-
го округа, офицер требовал отменить принятое в конце 
прошлого года решение аттестационной комиссии вой-
сковой части №80515 и изданный на ее основании ко-
мандующим Черноморским флотом вице-адмиралом 
Александром Моисеевым приказ о его увольнении с во-
енной службы в связи с неисполнением контрактных 
условий, обязав восстановить в прежней должности с 
обеспечением всеми причитающимися видами доволь-
ствия. При этом господин Ловус ссылался на то, что его 
увольнение напрямую связано с уголовным преследо-
ванием, а оно было прекращено самим следствием в до-
судебном порядке. За время военной службы, отмечал 
Максим Ловус, он условий контракта не нарушал, слу-
жебные обязанности исполнял добросовестно и в пол-
ном объеме. Командованием же, по его версии, был на-
рушен порядок увольнения с военной службы.

Разбираясь в этой истории, военные суды установи-
ли, что впервые лейтенант Ловус был привлечен к дис-
циплинарной ответственности в июле 2018 года «за не-
сение службы в состоянии алкогольного опьянения». За-
тем в августе—сентябре того же года, «в период выпол-

нения специальных задач», офицер, будучи должност-
ным лицом, ответственным за хранение наркотиче-
ских средств, с использованием своего служебного по-
ложения похитил 14 шприц-тюбиков промедола, а за-
тем потребил их. Промедол — это опиоидный анальге-
тик, производное фенилпиперидина. Обычно входит в 

состав индивидуальных аптечек военнослужащих, но в 
связи с массовыми хищениями наркоманами чаще все-
го хранится у офицеров.

Интересно, что уголовное дело по п. «б» ч. 3 ст. 229 УК 
РФ (хищение наркотических средств в крупном размере) 
в отношении лейтенанта Ловуса было возбуждено толь-
ко 1 ноября, когда была выявлена недостача промедола. 
Причем возбудил его следователь 107-го военного след-
ственного отдела Следственного комитета России (СКР), 
сотрудники которого, по сообщениям СМИ, в то время 
служили в Сирии. Таким образом, возможно, и само пре-
ступление было совершено в зоне боевых действий.

В марте этого года уже старший следователь-крими-
налист военного следственного отдела СКР по Новорос-
сийскому гарнизону, принимая решение о частичном 
прекращении уголовного преследования Максима Ло-
вуса, пришел к выводу, что в действиях офицера отсутст-
вует состав преступления, предусмотренный ст. 229 УК 
РФ, так как в содеянном «не имеется корыстной заинте-
ресованности». Уголовное преследование военного ме-
дика в этой части было прекращено за «отсутствием в де-
янии состава преступления». При этом продолжено уго-
ловное преследование в отношении Максима Ловуса по 
ч. 1 ст. 228.2 УК РФ (нарушение правил оборота наркоти-
ческих средств лицом, в обязанности которого входит 
соблюдение этих правил). Другим постановлением это-
го же старшего следователя-криминалиста было прекра-
щено и это уголовное преследование офицера Ловуса в 
связи с его деятельным раскаянием.

В итоге суды пришли к выводу, что командованием 
принималось решение о представлении офицера к до-
срочному увольнению с военной службы не только ис-
ходя из факта возбуждения в отношении него уголовных 
дел, но и на основании материалов проведенных служеб-
ных проверок по фактам нарушения Максимом Ловусом 
как должностным лицом порядка использования нарко-
тических средств, а также неоднократных случаев употре-
бления их и его личной недисциплинированности.

Николай Сергеев

Шприц попутал
Военный медик истратил на себя запас промедола подводников

Как стало известно „Ъ“, Генпрокуратура утверди-
ла обвинительное заключение и направила в суд 
для рассмотрения по существу громкое уголовное 
дело российского политолога и экономиста, быв-
шего гендиректора относящегося к управделами 
президента издательства «Известия» Эраста Га-
лумова. Он и трое его предполагаемых подельни-
ков обвиняются в мошенническом хищении около 
200 млн руб. Защита считает, что доказательст-
ва по делу являются недопустимыми, так как бы-
ли собраны следователями ФСБ, которые сами 
оказались в СИЗО за вымогательство 65 млн руб. 
у экс-главы «Известий», а все его признания были 
сделаны по указанию оперативников, которые вы-
являли «оборотней».

По данным источников „Ъ“ в силовых структурах, об-
винительное заключение, составленное следователями 
ФСБ, было подписано заместителем генпрокурора Лео-
нидом Коржинеком на 30-й день — последний, отведен-
ный для этого по закону. В результате материалы были 
направлены для рассмотрения по существу в Гагарин-
ский райсуд Москвы. В его базе данных значатся Эраст 
Галумов, его бывший заместитель по экономике Гали-
на Петрунина и бизнесмены Валерий Логинов и Игорь 
Григорьев, обвиняемые в особо крупном мошенничест-
ве (ч. 4 ст. 159 УК РФ). Рассмотрит дело судья Алишер Ла-
рин, недавно приговоривший к длительному заключе-
нию бывшего замдиректора ФСИН Олега Коршунова.

Адвокат Эраста Галумова Владимир Семенцов пояс-
нил „Ъ“, что он, как и его подзащитный, надеялся, что 
Генпрокуратура вернет дело на доследование из-за до-
пущенных в нем нарушений. По его словам, доказатель-
ства по делу прокуратура могла признать недопустимы-
ми, так как они были собраны следователями ФСБ, кото-
рые сами оказались в СИЗО по обвинению в вымогатель-
стве денег у Эраста Галумова и его сына.

Напомним, что 61-летний политолог возглавлял из-
дательство «Известия» с 2001 по 2013 год. После его ухо-
да преемники написали заявление в ФСБ, настаивая, 
что он, будучи руководителем, причинил крупный 
ущерб предприятию. После 23 доследственных про-

верок все же было возбуждено уголовное дело, в кото-
ром речь шла о двух договорах, в рамках которых яко-
бы было похищено около 200 млн руб. Главным обви-
няемым стал сам господин Галумов, который был аре-
стован и помещен в СИЗО «Лефортово», где провел уже 
почти 21 месяц. Вторым задержанным стал предприни-
матель Валерий Логинов, через фирму которого якобы 
похищались деньги. Хотя по большому счету его арест 
стал просто формальностью — еще в сентябре 2016 года 
он был осужден Таганским райсудом на пять лет лише-
ния свободы за покушение на мошенническое хище-
ние в 2010–2011 годах около 250 млн руб. при проклад-
ке электрокабелей к находившемуся на реконструкции 
зданию «Детского мира» на Кузнецком Мосту. И его про-
сто этапировали из колонии в Москву, где он почти сра-
зу начал давать признательные показания. Еще двух 
фигурантов — госпожу Петрунину и бизнесмена Иго-
ря Григорьева, через компанию которого якобы также 
проводились похищенные деньги, оставили на свобо-
де под подпиской о невыезде.

Интересно, что возбудили и расследовали уголовное 
дело следователи 7-го отдела СУ ФСБ, который специали-
зируется на борьбе с преступлениями в сфере компью-
терных технологий. Как сообщал „Ъ“, весной этого го-
да руководивший расследованием майор Сергей Белоу-
сов и его бывший коллега, недавно уволившийся капи-
тан Алексей Колбов были задержаны УСБ ФСБ. По вер-
сии Следственного комитета России, контрразведчики 
вымогали у Эраста Галумова и его сына 65 млн руб. в бит-
койнах, обещая взамен экс-главе «Известий» условный 
срок, а также не привлекать к уголовной ответственно-
сти его сына. При этом Галумов-старший должен был 
дать признательные показания по своему делу. В рамках 
оперативной игры УСБ ФСБ Эраст Галумов выполнил 
требования вымогателей, которых взяли с поличным. 
Дело господина Галумова и его предполагаемых сообщ-
ников передали другому следователю, который срочно 
его завершил, приобщив к нему как доказательства сде-
ланные под контролем УСБ признания. «Это недопусти-
мые доказательства, но Генпрокуратура этого почему-то 
не заметила»,— заявил „Ъ“ Владимир Семенцов.

Отметим также, что, по некоторым данным, аресто-
ванный майор Белоусов свою вину в вымогательстве 
взятки полностью отрицает. В то же время его экс-колле-
га заявляет, что в одиночку пытался с помощью похищен-
ных документов завладеть деньгами семьи Галумовых.

Сергей Сергеев

Американскому иммиграционному 
суду предстоит решить, куда депор- 
тировать задержанного во Флориде  
за нарушение визового режима быв-
шего вице-президента Олимпийско- 
го комитета России (ОКР) и главу со-
вета директоров компании «Курорты 
Северного Кавказа» (КСК) Ахмеда  
Билалова. Он может быть выслан либо 
в страну, из которой прибыл, а именно 
в Германию, либо в Россию. На роди-
не бизнесмен, сорвавший в свое вре-
мя сроки строительства олимпийских 
объектов в Сочи, обвиняется в злоупо-
треблении полномочиями и числит-
ся в розыске. Ахмед Билалов вместе 
со своим братом, бывшим председа-
телем совета директоров ОАО «Наци-
ональный банк развития бизнеса» и 
экс-акционером ОАО «Красная Поля-
на» Магомедом Билаловым, покинул 
Россию в 2013 году, сразу же после 
жесткой критики со стороны прези-
дента Владимира Путина.

48-летнего Ахмеда Билалова задержали 
в собственном доме во Флориде. Городок 
Санни-Айлс-Бич, где россиянин прожи-
вал вместе с супругой и ребенком, в шта-
те называют также «маленькой Москвой» 
из-за большого количества осевших здесь 
выходцев из России и стран бывшего СССР.

По словам представителя пресс-службы 
иммиграционно-таможенной службы при 

Министерстве внутренней безопасности 
США Тэмми Спайсер, Ахмед Билалов въе-
хал на территорию страны 2 мая 2016 го-
да по неиммиграционной визе. По неко-
торым данным, срок ее действия истек в 
мае нынешнего года, но из США россия-
нин так и не выехал. В итоге его отправи-
ли в центр временного содержания Krome 
North в Майами, где он будет находиться 
до рассмотрения его дела федеральным 
иммиграционным судом. Согласно зако-
нодательству, Ахмед Билалов должен быть 
депортирован либо в Германию, откуда и 
прибыл в США, либо в Россию.

Напомним, что на родине Ахмед Би-
лалов является фигурантом уголовно-
го дела, расследуемого по ч. 1 ст. 201 УК 
РФ (злоупотребление полномочиями в 
коммерческой организации) следствен-
ным департаментом МВД. Под уголов-
ное преследование бывший вице-пре-
зидент ОКР, экс-глава совета директоров 
компании КСК Ахмед Билалов попал 
еще весной 2013 года, вскоре после того, 
как президент Владимир Путин подверг 
резкой критике ход строительства ряда 

олимпийских объектов в Сочи. В частно-
сти, речь шла о трамплинах в спортив-
но-туристическом комплексе «Горная ка-
русель», который должен быть введен в 
строй еще в июне 2011 года, но строи-
тельство затянулось.

Как установили следователи, в июле 
2009 года ОАО «Красная Поляна» заклю-
чило с госкорпорацией «Олимпстрой» не-
сколько соглашений, связанных с финан-
сированием строительства «Горной кару-
сели». Однако два года спустя компания, 
в которой должность гендиректора зани-
мал Станислав Хацкевич (в отношении не-

го также расследовалось дело, но оно бы-
ло в итоге прекращено в связи с отсутст-
вием состава преступления), размести-
ла более 1 млрд руб., полученных в Сбер-
банке России «по договорам долевого уча-
стия в строительстве», в ОАО «Националь-
ный банк развития бизнеса», акционе-
ром и председателем совета директоров 
в котором был Магомед Билалов. Однов-
ременно он являлся и акционером «Крас-
ной Поляны». Деньги размещались в бан-
ке под 4–7% годовых. «Красная Поляна» за-

нимала средства у подконтрольных Маго-
меду Билалову организаций «на заведомо 
невыгодных», по мнению следователей, 
условиях — под 12,5% годовых. В резуль-
тате, как считают в МВД, за счет средств, 
выделенных на строительство, фигуран-
тами расследования «был незаконно полу-
чен доход в размере более 45,5 млн руб.».

Отметим, что параллельно с этим 
следственный департамент МВД рассле-
довал еще один эпизод злоупотребления 
полномочиями в отношении Ахмеда Би-
лалова и гендиректора КСК Алексея Нев-
ского. Оба обвинялись в махинациях с 
оплатой своих командировок в Англию, 
Францию и ОАЭ. По версии следствия, 
только на командировку на Олимпий-
ские игры в Лондоне Алексей Невский 
необоснованно возместил Ахмеду Била-
лову расходы в сумме более 3 млн руб. 
Впрочем, никого из них допросить сле-
дователям так и не удалось: оба уехали 
на лечение в Германию и в Россию боль-
ше не возвращались.

Между тем представители Ахмеда Би-
лалова в разговоре с „Ъ“ тогда говорили, 
что тот еще до возбуждения уголовного 
дела возместил компании нанесенный 
«необоснованными затратами на коман-
дировки с использованием элементов 
роскоши» ущерб, причем с запасом, вер-
нув 7,5 млн руб.

Олег Рубникович

Генпрокуратура пропустила недопустимое
Оперативная игра была признана доказательством вины

За всю оставшуюся визнь
Ахмед Билалов ожидает депортации из США из-за простой просроченной визы

Лейтенант медицинской службы  
Максим Ловус считает, что его уволили  
со службы незаконно
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Минэкономики предложило правительству наде-
лить МВД новыми полномочиями в области техос-
мотра. Полиция, считают в министерстве, должна 
заниматься «выработкой госполитики» и разра-
боткой «нормативно-правового регулирования». 
В итоге это может привести к тому, что ГИБДД вер-
нет себе почти весь контроль за ТО, который был 
у ведомства до 2011 года. В самом МВД, по сведе-
ниям „Ъ“, к этой идее относятся скептически: под 
новые полномочия нужно увеличивать штат специ-
алистов, а их, наоборот, не хватает.

Минэкономики направило в правительство РФ пись-
мо, в котором предложило наделить МВД «полномочи-
ями по выработке государственной политики и норма-
тивно-правовому регулированию в сфере техническо-
го осмотра». Об этой инициативе „Ъ“ рассказали в пресс-
службе министерства.

Напомним, летом текущего года Госдума приняла па-
кет поправок, предполагающий масштабную реформу 
ТО. Изменения закона вступят в силу осенью 2020 года. 
Изменения внесены в несколько документов, включая 
КоАП и УК. Основные нововведения — штраф в 2 тыс. 
руб. за управление автомобилем без техосмотра и уже-
сточение ответственности для операторов ТО, торгую-
щих диагностическими картами, не проводя никаких 
проверок. Такая практика стала массовой по итогам 
прошлой реформы ТО 2011–2012 годов, когда техосмотр 
стали проверять не инспекторы ГИБДД, а страховщики 
при выдаче полиса. Большинство экспертов признали 
реформу, по сути, провальной.

Как пояснили „Ъ“ в Минэкономики, закон наделяет 
МВД функциями контроля в области техосмотра (речь 
идет о внеплановых проверках операторов). Кроме то-
го, правительство поручило МВД и Минтрансу разра-
ботать большую часть подзаконных актов, связанных 
с новой редакцией закона о техосмотре. А вот орган 
власти, который отвечает за госполитику в области ТО, 
до сих пор не определен, заявили „Ъ“ в министерст-
ве. В текущей редакции закона этот функционал закре-
плен за правительством.

„Ъ“ направил запрос в МВД, но оперативного отве-
та не получил. В полиции выступают против идеи Мин-
экономики, говорит знакомый с ситуацией источник 
„Ъ“. «Передача этих полномочий МВД может означать 
на практике, что фактически весь контроль за ТО, опе-
раторами и их аккредитацией может перейти к поли-
ции и ГИБДД,— говорит собеседник „Ъ“.— Но на это нет 
необходимых ресурсов». Напомним, в 2018–2019 го-
дах Госавтоинспекция пережила несколько сокраще-
ний штата. Тем не менее, говорит источник „Ъ“, в ап-
парате правительства обсуждается такой сценарий: за-
брать у ряда органов власти имеющиеся полномочия в 
области техосмотра вместе с людьми и их финансовым 
обеспечением, передав их в МВД. «Решений на этот счет 
никаких не принято, но речь идет фактически о воз-
вращении к схеме, существовавшей до 2011 года, ког-
да весь техосмотр контролировался полицией,— гово-
рит источник „Ъ“.— Тогда в технадзоре ГИБДД работа-
ло более 5 тыс. человек, а сейчас почти вдвое меньше».

«Ничего страшного в этой инициативе не видим,— 
считает заместитель исполнительного директора Рос-
сийского союза автостраховщиков (РСА) Сергей Ефре-
мов.— Разработкой нового закона занималось Мин-
экономразвития, но, наверное, тема техосмотра все-та-
ки ближе к МВД. Тем более что именно полиция зани-
малась этой темой до 2011 года». Если решение в пра-
вительстве примут, это не означает, что ГИБДД полу-
чит какие-то дополнительные полномочия по контр-
олю операторов, обращает внимание господин Ефре-
мов: это функция РСА. «Что касается слухов о передаче 
и аккредитации в МВД, то, на мой взгляд, в самом ми-
нистерстве этому не будут рады,— считает господин 
Ефремов.— Работа это крайне неблагодарная, требует 
дополнительных людей и затрат, ведь в России работа-
ет более 5 тыс. операторов». Во время последних сокра-
щений штата из ГИБДД ушли последние «квалифици-
рованные сотрудники технадзора», считает гендирек-
тор союза «Техэксперт» (объединение операторов ТО) 
Сергей Зайцев, поэтому МВД нужно будет готовить но-
вых сотрудников. При этом господин Зайцев подчер-
кивает, что аккредитация оператора — государствен-
ная функция, РСА заниматься этим не должен. Напом-
ним, что в начале сентября, как сообщал „Ъ“, ЦБ пред-
ложил освободить РСА от функций куратора техосмо-
тра: в Банке России опасаются, что союз не справится 
с возложенными на него обязанностями в рамках но-
вого закона.

Иван Буранов

МВД примеряют 
к техосмотру
Полномочия  
по контролю ТО  
могут вернуть 
полицейскому ведомству

Согласно законодательству, Ахмед Билалов 
должен быть депортирован либо в Германию, 
откуда и прибыл в США, либо в Россию





Гонконг своих не сдает
Бывшая британская колония не примет закон об экстрадиции
Правительство Гонконга ото-
звало из парламента законо-
проект об экстрадиции, став-
ший причиной многомесячных 
протестов в бывшей британской 
колонии, имеющей статус Спе-
циального административно-
го района Китая. Выполнение 
главного требования митингу-
ющих стало первой серьезной 
победой внесистемной оппози-
ции Гонконга, начавшей борьбу 
с политической, экономической 
и культурной экспансией Китая 
еще пять лет назад, в ходе «ре-
волюции зонтиков» 2014 года. 
Впрочем, по мнению опрошен-
ных „Ъ“ экспертов, отзыв скан-
дального законопроекта сулит 
лишь передышку в противо-
стоянии властей и оппозиции. 
Формула «одна страна, две си-
стемы», положенная в  основу 
отношений Гонконга с КНР, 
 перестает работать,  грозя 
 «финансовой воронке Азии» 
 новыми потрясениями.

Экстрадиция отменяется, 
протесты — нет
О том, что власти Гонконга офи
циально отзывают из Законода
тельного совета законопроект 
об экстрадиции, ставший причи
ной самых массовых беспорядков 
в истории бывшей британской 
колонии, заявил в среду министр 
по вопросам безопасности мест
ной администрации Джон Ли.

Обращаясь к парламентари
ям, Джон Ли признал, что зако
нопроект об экстрадиции вызы
вал «протесты в обществе», в свя
зи с чем и был отозван. Впрочем, 
при этом он отказался отвечать 
на вопросы депутатов от оппози
ции, пытавшихся выяснить, на
мерены ли власти выполнить 
и другие требования протестую
щих. Участники протестов также 
добиваются создания независи
мой комиссии для расследования 
действий полиции, а кроме того 
требуют амнистии арестованных 
в ходе протестов, введения в Гон
конге всеобщего избирательного 
права и отставки непопулярной 
главы местной администрации 
Кэрри Лам.

Решение устранить главный 
раздражитель в обществе власти 
Гонконга приняли после очеред
ных протестов, охвативших ме
гаполис в минувшее воскресенье. 
Для их разгона полиция исполь
зовала слезоточивый газ и распы
ляла синюю краску из водометов, 
случайно облив чернилами даже 
ворота главной мечети Гонконга. 
В связи с инцидентом Кэрри Лам 

пришлось посетить мечеть и при
нести извинения главному имаму.

Между тем, пойдя на уступку 
оппозиции по одному вопросу, 
власти, судя по всему, не намере
ны выполнять их остальные тре
бования. Вызвавшая широкий ре
зонанс публикация в газете Finan
cial Times, сообщившей, что Пе
кин якобы намерен отправить 
в отставку Кэрри Лам, вчера бы
ла дезавуирована китайским МИ
Дом. «Это опрометчивые полити
ческие слухи. Центральное прави
тельство будет оказывать твердую 
поддержку Кэрри Лам и гонконг
ской администрации и содейство
вать тому, чтобы власти Специаль
ного административного района 
путем законных мер как можно 
скорее восстановили порядок»,— 
заявила официальный представи
тель МИД КНР Хуа Чуньин.

В итоге жест примирения 
со стороны гонконгской админи

страции не охладил страсти. По
явившиеся вчера в соцсетях ком
ментарии активистов протестного 
движения свидетельствуют о том, 
что они восприняли отзыв законо
проекта об экстрадиции исключи
тельно как тактический маневр ад
министрации Кэрри Лам и наме
рены продолжать борьбу.

«Протесты в Гонконге не утиха
ют уже пять месяцев, и затрагива
ют многие болевые точки. Поэто
му не следует думать, что это реше
ние позволит властям взять ситу
ацию под контроль. Администра
ция Кэрри Лам упустила момент 
для того, чтобы договориться, 
и ситуация прошла точку невоз
врата — протесты в Гонконге бу
дут только нарастать»,— пояснил 
„Ъ“ независимый гонконгский 
эксперт, основатель компании Bri
anstorm Content Solutions Брайан 
Ен. «Несмотря на то что за преде
лами Гонконга эти выступления 
рассматриваются в значительной 
степени как знак несогласия с воз
можностью экстрадиции его жи
телей в материковый Китай, эта 
история — лишь вершина айсбер
га. Это проявление все большей 
напряженности в Гонконге, выз
ванной как фундаментальным 
противоречием между Пекином 
и движением за сохранение мест
ной идентичности, так и нарас

тающими социальноэкономиче
скими проблемами Гонконга»,— 
говорит Брайан Ен.

Одна страна, 
две конфликтных 
системы
Решение властей Гонконга ото
звать законопроект об экстра
диции было обнародовано в тот 
же день, когда из местной тюрьмы 
вышел на свободу человек, исто
рия которого и стала триггером 
самого серьезного кризиса в исто
рии Специального администра
тивного района Китая.

20летний гонконгский сту
дент Чэнь Тунцзя, подозревае
мый в убийстве своей беременной 
подруги, совершенном в феврале 
прошлого года во время поездки 
на Тайвань, отбывал 18месячный 
срок за финансовые махинации. 
В связи с тем, что между Тайванем 
и Гонконгом нет соглашения об экс
традиции, депортировать Чэнь Тун
цзя после убийства так и не удалось. 
В итоге он был осужден не на Тай
ване, а в Гонконге, и по другой ста
тье — не за убийство, а за использо
вание кредитной карты, которую 
он забрал у своей подруги.

Выйдя вчера на свободу, Чэнь 
Тунцзя принес извинения семье 
убитой и выразил готовность до
бровольно сдаться властям Тайва

ня. Однако тайваньская сторона 
отклонила это предложение, со
славшись на отсутствие законода
тельной базы.

Между тем дело Чэнь Тунцзя 
в свое время и подтолкнуло пра
вительство Гонконга к тому, что
бы инициировать внесение по
правок в уже действующий «За
кон о подозреваемых преступни
ках, находящихся в бегах». Зако
нопроект должен был позволить 
местным властям выдавать подо
зреваемых в совершении престу
плений другим территориям, с ко
торыми у Гонконга нет соглаше
ния об экстрадиции, в том числе 
в материковый Китай. Однако уже 
16 июня в знак протеста на ули
цы Гонконга, население которого 
составляет всего 7,5 миллионов, 
вышли два миллиона человек.

Еще пять лет назад служивший 
одним из мировых эталонов ста
бильности, Гонконг превратился 
в арену непрекращающихся побо
ищ. По своей массовости и ожесто
ченности выступления этого года 
затмили предыдущие протесты — 
«революцию зонтиков», начавшу
юся в 2014 году и возобновившую
ся после того, как власти КНР осе
нью 2016 года не допустили ряд 
гражданских активистов к уча
стию в выборах в парламент.

«Появление законопроекта 
об экстрадиции было обусловлено 
необходимостью совершенствова
ния уголовного законодательства. 
Однако у этой истории быстро по
явилась политическая составляю
щая. Жители бывшей британской 
колонии решили не допустить 
принятия закона, который позво
лял бы экстрадировать их в КНР, 
где нет независимого правосу
дия»,— пояснил „Ъ“ директор Цен
тра комплексного китаеведения 
МГИМО МИД РФ Алексей Воскре
сенский. По мнению эксперта, ан
тикитайские настроения подогре
вает и меняющийся не в пользу 
Гонконга баланс в его отношениях 
с материковым Китаем. Китай ока
зался способным создать эконо
мическую модель, успешно конку
рирующую с Гонконгом, который 
уже не выглядит таким лидером, 
как раньше. «Ухудшение ситуации 
в проигрывающем соревнование 
Гонконге создает образ внешнего 
врага. Этим врагом в глазах мно
гих становится Китай. В итоге фор
мула „одна страна, две системы“, 
положенная в основу отношений 
Гонконга с КНР после его перехода 
под юрисдикцию Пекина, переста
ет работать, грозя новыми потрясе
ниями»,— резюмирует эксперт.

Сергей Строкань

Пекин опроверг 
информацию о том, 
что глава исполнительной 
власти Гонконга 
Кэрри Лам (на фото) 
будет отправлена 
в отставку. Центральное 
правительство окажет 
ей твердую поддержку, 
заявили в МИД КНР  
ФОТО UMIT BEKTAS/REUTERS

«Санкции никому не нравятся»
Немецкий политик рассказал „Ъ“, почему выступает за диалог с Москвой

На прошлой неделе Москву  посетил за-
меститель председателя Социал-демо-
кратической партии Германии (СДПГ) 
Ральф Штегнер, претендующий  сейчас 
на пост лидера одной из старейших 
и крупнейших партий страны. В  беседе 
с корреспондентом „Ъ“ Галиной  Дудиной 
он рассказал о борьбе за власть в  рядах 
социал-демократов и о том, почему 
с оптимизмом смотрит на отношения 
с  Россией. 

— В прошлый раз мы общались с вами 
в ходе вашего визита в Москву весной 
2016 года. Зачем вы приехали теперь?
— Для Германии важны отношения с Росси
ей. Я принадлежу к тем политикам, которые 
выступают за их улучшение, поэтому счи
таю, что в Москву важно приезжать регуляр
но. А с 2016 года прошло уже много време
ни, так что я воспользовался возможностью 
и провел здесь целый ряд встреч, организо
ванных при помощи Фонда им. Фридриха 
Эберта (политический фонд ФРГ, близкий 
к социалдемократам и имеющий предста
вительство в РФ.— „Ъ“). Я встречался с людь
ми из политических, научных, журналист
ских, молодежных кругов. 
— И как ваше впечатление по сравнению 
с прошлой поездкой? 
— Кардинально ситуация за эти несколько 
лет в Европе не изменилась. Но здесь мне по
казалось, что общий настрой стал дружелюб
нее. Все понимают, что было бы лучше, если 
бы отношения улучшились. 
— Думаете, это свидетельство нормали-
зации или просто усталости от напряже-
ния? Ведь санкции по-прежнему на ме-
сте, а отношения, несмотря на призывы 
СДПГ, кардинально не улучшаются. 
— Чтото всетаки меняется. Нужно иметь тер
пение и не питать иллюзий. Требуется время 
для решения трудных вопросов, и на это ука
зывали и те, с кем я общался в России. 

Санкции никому не нравятся: как бы они 
ни действовали, психологический эффект 
от них отрицательный. Нам необходимо 
улучшать торговоэкономическое сотрудни
чество — это долгосрочная цель. И для при
внесения динамики необходимы усилия 
с обеих сторон.

Немецкие социалдемократы всегда вы
ступали — и сегодня продолжают высту
пать — за то, чтобы наши отношения с Рос
сией были хорошими и добрососедскими. 
С обеих сторон можно для этого чтото сде
лать. Думаю, что сейчас наблюдается готов
ность решить украинский вопрос, и Герма
ния стремится внести свой вклад в решение 
проблемы, участвуя в «нормандском форма
те» и предложив «формулу Штайнмайера».
— Вы полагаете, у украинского кризиса 
есть решение? 
— У меня сложилось впечатление, что к но
вым властям Украины здесь (в Москве.— „Ъ“) 
более положительное отношение, чем 
к украинскому руководству при Петре По
рошенко. И что готовность придерживаться 
минских договоренностей возросла.

Кроме того, важно будет решить вопрос 
русскоязычного меньшинства на востоке 
Украины. И я понимаю, насколько это важ
но, потому что в моей федеральной зем
ле, ШлезвигГольштейн, политика в отно
шении национальных меньшинств играет 
важную роль. У нас есть датское меньшинст
во, и в 2012—2017 годах его представители 
даже входили в правящую коалицию феде
ральной земли, в правительство, частью ко
торого я был. И мы видим — на примере Ка

талонии, Балкан, Шотландии,— что нацио
нальный вопрос важен для многих. Уверен, 
что в отношении меньшинства можно про
водить такую политику, которая бы устрои
ла и большинство,— но она не должна пос
тоянно подогревать конфликты в обществе. 
— У вас в СДПГ с 14 октября проходит 
первый тур выборов будущего председа-
теля партии. Согласно новым правилам, 
этот пост теперь фактически будут де-
лить два человека, мужчина и женщина. 
И вы в тандеме с Гезине Шван — в числе 
кандидатов. Нынешняя поездка в Рос-
сию, получается, носит предвыборный 
характер?
— Я бы не назвал это предвыборной поезд
кой. СДПГ никогда не была провинциаль
ной партией. И для верхушки СДПГ, круп
нейшей народной партии Германии и одной 
из крупнейших социалдемократических 
партий Европы, вовлеченность в между
народные контакты — естественная вещь. 
За прошедшее с 2014 года время, когда я стал 
зампредом партии, я занимался вопросами 
глобальной справедливости, посетил США, 
Россию, страны Восточной Европы, Сканди
навии — и задачей этих поездок было выяс
нить, какой потенциал сохраняется в мире 
у социалдемократического движения. 

И если хочешь стать сопредседателем 
СДПГ, было бы хорошо, чтобы тебе было что 
сказать насчет ситуации в мире. Мы с Гезине 
Шван выступаем за ограничение экспорта 
вооружений (в частности, недопущение его 
экспорта диктатурам), за новые инициативы 
мирного характера, за активную европей
скую политику. Этим мы отличаемся от дру
гих кандидатов в председатели партии, ко
торые больше сосредоточены, скажем, на на
логовой политике или здравоохранении. 
— Вы по-прежнему называете СДПГ на-
родной партией, но сейчас популярность 
партии с 150-летней историей, входящей 
в нынешнюю правительственную коа-
лицию, составляет всего 12% вместо 43% 
еще в 2001 году. С начала прошлого года 
СДПГ потеряла 37 тыс. из 463 тыс.  членов. 
Как вы смотрите на это? 
— В тот момент, когда СДПГ перестанет быть 
народной партией, она перестанет сущест
вовать. Мы должны хотеть быть народной 

партией и быть ею. Это вопрос не только 
процентов популярности. Мы не как Свобод
ная демократическая партия или «Левые», 
которые ориентируются на узкую группу 
«клиентов», сосредотачиваются на опреде
ленных группах населения и определен
ных акцентах. Мы хотим быть для тех и для 
других. Для молодежи и их родителей, для 
немцев и ненемцев. Мы не идем на поводу 
у какихлибо общественных групп, а стро
им политику для большинства, не забывая 
при этом про меньшинства. Мы для работ
ников, для тех, кто работал раньше, для се
мей, для тех, кому нужна помощь и для тех, 
у кого дела идут хорошо. Народная партия 
левее, чем Христианскодемократический 
союз,— вот на что мы всегда должны претен
довать. И мы работаем над нашей програм
мой, работаем над коммуникацией, работа
ем в регионах. Наше главное преимущест
во — в том, что мы можем смотреть на кар
тину в целом. И если мы откажемся от не
го, от своих ценностей, то потеряем больше, 
чем пару процентов в опросах.
— Вы входите в правящую коалицию 
с ХДС. Удержится ли она до следующих 
выборов в 2021 году? 
— Я этого не знаю. Зависит от того, как 
мы будем продвигаться с переговорами 
по важнейшим вопросам. У нас есть раз
ночтения по некоторым вопросам — в об
ласти экологии, разоружения, социальной 
политики. Об этом надо говорить. Полу
чится — хорошо. Если не получится, нуж
но будет вступать в новую выборную кам
панию. Но оба варианта возможны. И мне 
непонятно, когда ктото из коллег настаива
ет на том, что надо сохранять все как есть 
сейчас, потому что, мол, все в коалиции хо
рошо,— или идти на разрыв любой ценой. 
Нужно стремиться сделать лучше. Этого 
от нас ждут наши сторонники и более чем 
420 тыс. членов нашей партии. 
— Если вы одержите победу во внутри-
партийной борьбе, означает ли это, что 
вы можете позже выступить кандида-
том от партии на пост председателя пра-
вительства и стать канцлером? 
— Это, честно говоря, сейчас не тот вопрос, 
который меня занимает. Меня волнует, как 
укрепить нашу партию.
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мировая политика
Без нуля и ветрил

Заголовок комментария CNN: «Путин 
и Эрдоган договорились по Сирии. 
США — главный проигравший». Во
общето сочинские итоги развивают 
и конкретизируют то, к чему несколь
ко дней назад пришли в Анкаре Эр
доган и вицепрезидент Пенс, но ав
торов это не смущает. Внутриполити
ческий контекст понятен. В Америке 
битва за власть, оппоненты Белого до
ма выставляют все, оттуда исходящее, 
как катастрофу и провал. Еще важнее 
привычка смотреть на мир по прин
ципу «нулевой суммы», а в американ
ском случае — и с манихейским риго
ризмом схватки добра со злом.

В логике борьбы за то, чтобы верх 
любой ценой одержала «правиль
ная сторона истории», противни
ки Трампа правы. Вашингтон отсту
пает со стратегически важных пози
ций, отдает инициативу олицетворе
нию всего ужасного (Путин и Эрдо
ган), еще и бросив на произвол судь
бы курдских боевых товарищей. Для 
перспектив американского домини
рования в мире новость плохая. Все 
те, кто привык полагаться на Соеди
ненные Штаты, от Израиля до Тайва
ня, задумались, а надежна ли опора?

Однако президент Трамп ни
когда не скрывал, что прежняя схе
ма глобального лидерства США его 
не устраивает, потому что стала невы
годна. И в этом его поддерживает не
малая часть соотечественников. Из
держки управления миром превы
сили прибыли, требуется другая биз
несмодель. Трамп пытается выстро
ить ее, опираясь на свое чутье пред
принимателя, но ту же тему обдумы
вают и интеллектуалымеждународ
ники. Идеи «региональных шери
фов», которые исполняли бы за аме
риканцев функции на местах, или 
«офшорного балансирования», что
бы противостоящие державы в раз
ных частях мира друг друга сдержи
вали, а Америка все просто регулиро
вала, звучат еще с середины 2000х. 
Тогда, после Ирака ясно проявились 
пределы возможностей даже самой 
мощной страны мира. Однако идео
логическая инерция сильна. Особен
но если отказ от прежнего равнозна
чен признанию, что эпоха всевластия 
завершилась. А агентом перемен вы
ступает Дональд Трамп.

Но если дистанцироваться от пар
тийноидеологической конъюнкту
ры, окажется, что взбалмошный лю
битель твиттера точнее ощущает из
менения в мире. Их, собственно, по
нимал (а не чувствовал, в отличие 
от Трампа) и ненавистный ему пред
шественник. Но Обама старался ме
нять политику, не меняя риторики, 
без резких движений — и не слиш
ком преуспел. Трамп же взорвал бы
лой дискурс и взялся круто разво
рачивать курс. Тоже с переменным 
успехом и со значительными издер
жками для себя, ибо сопротивление 
огромно. Но Трамп человек упертый, 
таранить не прекратит. И даже если 
его персональная политическая ка
рьера окажется короче, чем ему хоте
лось бы, главное он сделал — возвра
та к тому, как было, не будет.

Американский взгляд на Сирию 
до последнего времени исходил ис
ключительно из принципа «нулевой 
суммы», хотя утверждалось обрат
ное. На этой неделе произошло не
ожиданное: все заинтересованные 
стороны получили относительный 
(не абсолютный) выигрыш. И общая 
безопасность в зоне конфликта укре
пилась, хотя все зыбко. Во все менее 
структурированном мире с расту
щим числом игроков «нулевая сум
ма» теряет смысл. Либо от конфлик
та проигрывают все (это происходит 
чаще всего), либо всем удается чтото 
извлечь для себя, сохранив отноше
ния с остальными (пока редкость). 
К новой ситуации придется привы
кать каждому игроку, но в первую 
очередь США. Им это сложнее всего, 
но, оценивая международные тен
денции, вероятно, и нужнее.

Произошло неожидан-
ное: все заинтересо-
ванные стороны полу-
чили относительный 
выигрыш. И общая 
безопасность в зоне 
конфликта укрепилась

Федор Лукьянов,
редактор журнала 
«Россия в глобальной политике»
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Ажиотажный спрос на ново-
стройки во второй половине 
прошлого года, общий рост 
цен и постепенная переориен-
тация девелоперов на проек-
ты бизнес-класса могут оста-
вить Москву без доступных 
квартир. За год объем пред-
ложения на первичном рын-
ке в бюджете до 7 млн руб. со-
кратился на 27%, за два года — 
на 61%. Лишившись выбора, 
покупателям со скромным 
бюджетом приходится пере-
бираться за МКАД.

Сейчас в старых границах Мо-
сквы в бюджете до 7 млн руб. на про-
дажу выставлено 5,12 тыс. лотов в 
новостройках, что на 27% ниже ана-
логичного показателя 2018 года и 
на 61% — 2017 года. Такие данные 
в своем исследовании приводят 
аналитики компании «Азбука жи-
лья». По их подсчетам, 4,73 тыс. не-
дорогих предложений сейчас пред-
ставлено в массовом сегменте, 448 
— в бизнес-классе. Похожие дан-
ные приводит и агентство «Метри-
ум»: сейчас на долю жилья дешевле 
7 млн руб. в «старой» Москве прихо-
дится 10% предложения (3,4 тыс. ло-
тов). Относительно аналогичного 
периода 2018 года доля доступных 
предложений сократилась на 3 про-
центных пункта, в натуральном вы-
ражении показатель упал на 20%. 
Аналитики добавляют, что в массо-
вом сегменте на лоты до 7 млн руб. 
сейчас приходится 19% предложе-
ния против 27% годом ранее, в биз-

нес-классе за тот же период показа-
тель сократился с 2% до 1%. 

Сумму 7 млн руб. в «Азбуке жи-
лья» называют психологической: 
именно в этом диапазоне, по мне-
нию аналитиков, рассматривают 
предложения большинство клиен-
тов. Такой бюджет позволяет брать 
ипотеку при средней зарплате в 
Москве, которая, согласно данным 
Мосгорстата, составляет 81 тыс. 
руб. в месяц.

Управляющий партнер «Метри-
ум» Мария Литинецкая объясняет 
сокращение доступного предложе-
ния общим ростом цен: за год ново-
стройки в массовом сегменте подо-

рожали в среднем на 9%, до 171,6 тыс. 
руб. за 1 кв. м. Но гендиректор «Аз-
буки жилья» Владимир Каширцев 
объясняет, что раньше таких высо-
ких темпов вымывания не наблю-
далось. По его словам, это произош-
ло во многом за счет сокращения на 
60% (до 3,3 тыс. лотов) за два года ко-
личества однокомнатных квартир в 
бюджете до 7 млн руб., двухкомнат-
ных — на 85% (до 422 шт.). «Общий 
объем предложения в Москве при 
этом остается стабильным — око-
ло 3 млн лотов»,— рассуждает экс-
перт. По его мнению, такая динами-
ка связана с увеличением предложе-
ния жилья бизнес-класса. По оцен-

кам Colliers International, из 39 про-
ектов, вышедших на рынок в янва-
ре—сентябре 2019 года, 50% дейст-
вительно приходится на высокоб-
юджетные. Годом ранее показатель 
составлял 41%. Директор департа-
мента проектного консалтинга Est-
a-Tet Роман Родионцев напоминает, 
что естественным фактором вымы-
вания дешевых квартир стал ажи-
отажный спрос на новостройки во 
второй половине 2018 года и в нача-
ле этого года.

Мария Литинецкая не исключа-
ет, что сложившаяся ситуация вы-
нудит часть покупателей переори-
ентироваться на вторичный рынок. 

По оценкам компании «Инком-не-
движимость», в июле и августе 2019 
года спрос на вторичном рынке со-
кратился на 7% и 12% соответствен-
но по сравнению с теми же месяца-
ми прошлого года. В сентябре же, 
по наблюдениям аналитиков «Ин-
ком», покупатели стали возвращать-
ся на вторичны рынок. 

Данные подтверждают в Est-a-
Tet: если в третьем квартале 2018 
года новостройки сформировали 
39% от общего числа сделок по по-
купке жилья в Москве, то в треть-
ем квартале 2019 года показатель 
сократился до 33%. Но это смеще-
ние спроса будет не очень сущест-
венным, предупреждает Роман Ро-
дионцев. По его мнению, миграция 
клиентов ограничена естественны-
ми факторами: во-первых, рынок 
вторичной недвижимости доста-
точно ограничен по объему и каче-
ству предложения, во-вторых, цены 
на нем отражают динамику на рын-
ке новостроек. По данным «Авито 
Недвижимость», за минувший год 
цены на вторичную недвижимость 
действительно выросли на 9,93%, 
до 216,8 тыс. руб. за 1 кв. м. Альтер-
нативой квартире на первичном 
рынке Москвы господин Родион-
цев называет покупку жилья в но-
востройке в Новой Москве или Под-
московье. Господин Каширцев со-
глашается, что сейчас покупатели 
из-за отсутствия роста доходов чаще 
рассматривают варианты за МКАД с 
московский пропиской.

Александра Мерцалова
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22625,38 (+76,48)
РТС 1392,47 (+4,79)
FTSE 100 7260,74 (+48,25)

DAX 30* 12798,19 (+43,5)
DJIA* 26804,11 (+16,01)
NASDAQ Composite* 8109,553 (+5,258)

*На 20:30.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 23.10.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 24.10.19
Австралийский доллар 43,6518
Английский фунт 82,0528
Белорусский рубль 31,2682
Датская крона* 94,9853

Доллар США 63,7997
Евро 70,9644
Индийская рупия** 89,9411
Казахский тенге** 16,3936

Канадский доллар 48,7207
Китайский юань* 90,1839
Норвежская крона* 69,6260
СДР 87,9217

Сингапурский доллар 46,8049
Новая турецкая лира 11,0300
Украинская гривна* 25,6095
Шведская крона* 66,1637

Швейцарский франк 64,4572
Японская иена** 58,8694
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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«Беру» взял четверть
СП «Яндекса» и Сбербанка оценило затраты

За полтора года существова-
ния «Яндекс.Маркета» в каче-
стве совместного предприя-
тия (СП) «Яндекса» и Сбербан-
ка компания потратила на раз-
витие около четверти из вы-
деленных в 2018 году 30 млрд 
руб. «Яндекс.Маркет» планиру-
ет продолжить инвестировать, 
в том числе в логистические 
объекты и сеть собственных 
постаматов. Но задача вхожде-
ния интернет-магазина «Беру» 
в топ-3 на российском рынке 
пока выглядит слишком слож-
ной, считают аналитики.

«Яндекс.Маркет» освоил при-
мерно четверть полученных инве-
стиций, рассказал „Ъ“ гендиректор 
компании Максим Гришаков, точ-
ный размер он не раскрывает. Всего 
«Яндекс.Маркет» получил от Сбер-
банка 30 млрд руб., рассказывал го-
сподин Гришаков в интервью „Ъ“ 
9 ноября 2018 года.

Сделка по созданию СП «Яндекса» 
и Сбербанка на базе «Яндекс.Марке-
та» была закрыта в апреле 2018 года. 
В октябре того же года «Яндекс.Мар-
кет» полноценно запустил интернет-
магазин «Беру», а в ноябре начал те-
стирование маркетплейса Bringly. 
Весной 2019 года оборот «Беру» впер-
вые превысил 1 млрд руб. в месяц. 
Главная задача — завоевание доли 
рынка, говорил „Ъ“ 24 мая 2019 года 
президент Сбербанка Герман Греф. 
«Беру», по его мнению, в течение 
трех-четырех лет должен стать «вто-
рым игроком» на рынке.

В «Яндекс.Маркете» уточняют, что 
инвестиции пошли в развитие логи-
стической инфраструктуры. По сло-
вам Максима Гришакова, компания 
планирует открыть еще несколько 
объектов в городах-миллионниках, 
инвестиции превысят 1 млрд руб. 
Кроме того, в виде эксперимента 
«Яндекс.Маркет» установил в Москве 
и Петербурге 50 постаматов и пла-

нирует довести их количество до не-
скольких тысяч в 2020 году. «Мы хо-
рошо капитализированы, это боль-
шой плюс. Многие компании пыта-
ются искать деньги для развития. У 
нас они на следующие три года есть, 
чтобы активно продолжать расти и 
конкурировать за покупателя»,— за-
явил господин Гришаков.

В июле сайт The Bell сообщал, что 
Сбербанк и «Яндекс» недовольны 
тем, как складывается партнерство. 
О том, что они могут «развестись», 
слышали источники „Ъ“ в инвести-
ционных кругах. Сбербанк актив-
но привлекает других партнеров: 
в июле он объявил о планах по со-
зданию СП с Mail.ru Group, а в авгу-
сте закрыл сделку по покупке 46,5% 
Rambler Group. «Сбербанк строит 
экосистему, они анонсировали это 
несколько лет назад. Мы тоже часть 
этой экосистемы»,— поясняет Мак-
сим Гришаков. По его словам, «Ян-
декс.Маркет» продолжает строить 

бизнес, а его «акционеры могут об-
щаться на разные темы».

В «Яндексе» и Сбербанке утвер-
ждают, что довольны бизнесом. 
«„Беру“ продемонстрировал отлич-
ные результаты роста, менее чем за 
год пройдя путь, на который другим 
площадкам потребовались долгие 
годы, и продолжает расти впечат-
ляющими темпами»,— заявил „Ъ“ 
представитель Сбербанка. По его 
словам, в ближайшие несколько лет 
выход «Беру» на безубыточность не 
ожидается.

«Яндекс.Маркет» мог вложить 
7 млрд руб. в «Беру» и до 500 млн руб. 
в Bringly, оценивает гендиректор 
«Infoline-Аналитики» Михаил Бур-
мистров. Компания привлекла сред-
ства, сопоставимые с теми, что есть 
у других крупных игроков, но рост 
интернет-ритейлеров происходит 
за счет «работы в минус», которая мо-
жет съесть имеющиеся запасы, пре-
дупреждает партнер «Делойт» в СНГ 

Антон Шульга. «По многим товар-
ным категориям лояльность поль-
зователя очень низкая, он делает вы-
бор преимущественно по цене. В 
связи с этим возможность дать скид-
ку, зачастую в минус для бизнеса, бу-
дет долго оставаться способом при-
влечения и удержания клиентов»,— 
поясняет он.

«Беру» быстро набирает оборо-
ты по посещаемости, но компании 
еще далеко до основных конкурен-
тов — Wildberries и Оzon, указыва-
ет руководитель группы Deloitte 
Digital Максим Шапировский. Слож-
но представить сценарий, при кото-
ром «Беру» станет вторым или даже 
третьим игроком в e-commerce Рос-
сии в ближайшие два-три года, отме-
чает старший аналитик «Атона» Вик-
тор Дима. По его мнению, лидерст-
во сохранят AliExpress, Wildberries и 
Ozon, а в потребительской электро-
нике — «М.Видео».

Владислав Новый

«Самаратранснефть-терминал» заполнился долгами
Кредиторы актива борются за контроль над его банкротством

НПФ «Благосостояние», который до-
бивается контроля над банкротст-
вом мини-НПЗ в Самарской области, 
столкнулся с возражениями других 
кредиторов. Суд включил компании, 
аффилированные с фондом, в реестр 
кредиторов «Самаратранснефть-тер-
минала» (СТНТ) — оператора Никола-
евского НПЗ — с суммой требований 
около 30 млрд руб. Но остальные кре-
диторы НПЗ собираются оспаривать 
это решение, поскольку считают, что 
связанные с НПФ «Благосостояние» 
структуры контролируют деятель-
ность завода.

Арбитражный суд Самарской области 18 
октября включил в реестр требований кре-
диторов ООО «Самаратранснефть-терминал» 
девять компаний с общей суммой требова-
ний около 30 млрд руб. В их числе управляю-
щая компания «Трансфингруп» в интересах 
двух своих фондов (18,8 млрд руб.), ООО «Л 
Си Пи инвестор сервисез» в интересах этой 
УК (7 млрд руб.) и «Тринфико Проперти Ме-
неджмент» (1,3 млрд руб.) и другие. Все эти 
структуры аффилированы с крупнейшим 
кредитором Николаевского НПЗ — НПФ 
«Благосостояние».

СТНТ получил широкую известность как 
бывший собственник узла слива нефти, через 
который, по версии следствия, в нефтепро-
вод «Дружба» в апреле попали хлорорганиче-
ские соединения, вызвав самый серьезный 
кризис поставок в истории нефтяной отрасли 
РФ. Впрочем, на тот момент узлом уже владела 
другая компания — ООО «Нефтеперевалка».

С 2013 года СТНТ является оператором НПЗ 
в селе Николаевка Самарской области. Изна-
чально компанией владел Роман Трушев (1% 
лично и еще 99% через «Петронефть»). В кон-
це 2018 года господин Трушев продал этот 1% 
ООО «Спецресурс-сервис», а его доля в «Петро-
нефти» была распределена между ООО «Дама-
триа», ООО «Рид» и «Спецресурс-сервисом», ко-
торыми владеют физлица. В интервью „Ъ“ 14 
мая господин Трушев утверждал, что эти ком-
пании «аффилированы с Абсолют-банком», 
принадлежащим НПФ «Благосостояние».

Проблемы СТНТ и принадлежащего ему 
Николаевского завода продолжаются уже не-
сколько лет, в феврале суд ввел процедуру на-
блюдения. Теперь кредиторы, которым СТНТ 
задолжал по договорам поставок,— «МЕТ Вос-
ток» (236 млн руб.), ООО «Ойл групп» (350 млн 
руб.) и ООО «Волга терминал транзит» (271 млн 
руб.) — возражают против учета требований 

НПФ «Благосостояние» в реестре. «В деле име-
ется большой объем доказательств, из кото-
рых в целом видна схема финансирования за-
вода в условиях его плохого финансового по-
ложения через группу компаний, связанных 
с НПФ „Благосостояние“. Наши возражения 
сводились к необходимости субординировать 
данные требования»,— пояснила „Ъ“ предста-
витель «МЕТ Востока» Марина Морозова. Пред-
ставитель «Волга терминал транзита» Мария 
Шабалина заявила „Ъ“, что компания вместе с 
другими кредиторами намерена оспорить ре-
шение суда. Как отметила Марина Морозова, 
ситуация усугубляется тем, что завод перешел 
по договору аренды в управление НК «Ресурс 
нефть», которая, согласно предположению го-
спожи Морозовой, связана с НПФ «Благососто-
яние». По «СПАРК-Интерфакс», «Ресурс нефть» 
принадлежит комбинированному ЗПИФу 
«Технологический», который находится под 
управлением «Трансфингруп».

В НПФ «Благосостояние» заявили „Ъ“, что 
ни НПФ, ни аффилированные с ним компа-
нии не владеют НПЗ и не имеют никакого от-
ношения к текущим владельцам завода. Там 
также заявили, что НК «Ресурс нефть» «не име-
ет отношения к управлению заводом и не вла-
деет долями в капитале завода». «Крупные кре-

диторы заинтересованы в процедуре финан-
сового оздоровления предприятия как наибо-
лее оптимальном способе обеспечить возврат-
ность инвестиций справедливым образом для 
всех кредиторов, в том числе миноритариев, 
пропорционально имеющейся задолженно-
сти»,— добавили в фонде.

По мнению экспертов, спор между группа-
ми кредиторов СТНТ связан с попытками по-
лучить наибольшее количество голосов в рее-
стре для контроля процесса банкротства. «Ста-
тус основного кредитора позволяет прини-
мать решения в отношении всей процедуры 
банкротства, в том числе по вопросу выбора 
кандидатуры конкурсного управляющего, ко-
торый принимает решения об оспаривании 
сделок должника, выявляет незаконно выве-
денное имущество, принимает меры по его 
возврату»,— объясняет руководитель юриди-
ческого отдела юридического бюро «Падва и 
Эпштейн» Дмитрий Штыков. Директор фон-
да развития права и медиации ТЭК Алек-
сандр Пахомов добавляет, что требования та-
кого кредитора будут удовлетворяться вме-
сте с прочими включенными в реестр, и чем 
больше долг перед ним, тем меньше получат 
остальные кредиторы.

Сабрина Самедова

Приятно наблюдать, что кредит-
ные организации от агитацион-
ных  лозунгов в стиле «для клиен-
та push-уведомления лучше и удоб-
нее, чем СМС» переходят к реаль-
ным дей ствиям.

Причины банковской агитации 
и многочисленных увещеваний 
за преимущества push-уведомлений 
лежат на поверхности и банкира-
ми не скрываются. С 2018 года опе-
раторы сотовой связи подняли та-
рифы на СМС, по отдельным видам 
до 400%, и просто дорогой канал свя-
зи стал воистину золотым. По оцен-
кам экспертов, около четверти за-
трат на информирование клиентов 
приходятся на СМС.

Попытка прямого принудительно-
го перевода клиентов с СМС на push, 
предпринятая Альфа-банком, вызва-
ла бурю возмущений и показала, что 
это пока не вариант. Так что банки ре-
шили зайти с другой стороны — сде-
лать push неотличимым от СМС.

Для этого надо push-уведомления 
хранить сколько хочется (как СМС), 
сделать к ним доступ в том числе 
и в режиме офлайн и по возмож-
ности до входа в мобильный банк 
(как к СМС).

Уже сейчас хранение и офлайн-
доступ до авторизации реализован 
в Сбербанке и ВТБ, в ближайшее вре-
мя обещают его реализовать Альфа-
банк и «Открытие». Райффайзенбанк 
также сообщил 23 октября о появив-
шейся возможности хранения push-
уведомлений.

Кроме того, поскольку push-
уведомления хранятся не только 
в телефоне, но и в банке, нет опас-
ности, что, потеряв телефон, ты ли-
шишься и всей информации (как 
в случае с СМС). Казалось бы, все уже 
почти то же самое, даже лучше — 
бери и пользуйся, и главное, без еже-
месячной платы.

Однако большинство банков 
пока предпочитают хранить push-
уведомления не более двух-трех ме-
сяцев, в то время как СМС доступны 
за неограниченный период времени 
(пока жив телефон). И если возник-
нет спорная или конфликтная ситуа-
ция, то push годичной давности смо-
жет достать и предъявить клиент да-
леко не каждого банка (в отличие 
от СМС). Кроме того, сильна человече-
ская привычка, и потому большое ко-
личество клиентов будут продолжать 
действовать по инерции.

Опрошенные мной банкиры 
в один голос утверждают, что кли-
ентская привычка формируется 
в среднем за год-полтора после вве-
дения сервиса. И это при условии, 
что сервис реально хорош, удобен 
и выгоден.

Более того, есть некоторое ко-
личество консерваторов, которые 
в принципе не примут новацию. 
«Это у них сейчас сберкнижки, они 
снимают деньги через операциони-
ста и делают переводы через бан-
комат,— шутят банкиры.— И пото-
му сколь удобны бы ни были push-
уведомления, для этой категории 
СМС останутся навсегда».

Другое дело, что задача поставить 
на «пуши» всех и не стоит — всего 
лишь большинство. Поскольку за-
дача у банков не просветительская, 
а экономическая.

правила  
игры

Клиентская привычка 
формируется в сред-
нем за год-полтора 
после введения 
 сервиса. И это при 
условии, что сервис 
реально хорош

в информирование занимают 
корреспондента отдела финансов
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Москвичам не хватило квартир
Доля бюджетного жилья сократилась
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Стоимость биткойна обновила 
пятимесячный минимум, закре
пившись ниже уровня $7,5 тыс. 
За один день цифровая валюта 
потеряла почти 10%. Международ
ные инвесторы избавляются 
от цифровой валюты на спото
вом и срочном рынках, посколь
ку не видят прогресса в крипто
валютных проектах Telegram 
и Facebook.

Торги ведущей криптовалютой в 
среду 23 октября начинались без рез-
ких колебаний, фактически как на 
протяжении последнего месяца. По 
данным агентства Reuters, большую 
часть дня стоимость цифровой валю-
ты находилась возле значений закры-
тий вторника — $8 тыс. Ситуация рез-
ко ухудшилась в 15:40 — буквально за 
10 минут курс биткойна обвалился бо-
лее чем на 7% и впервые с начала ию-
ня опустился ниже уровня $7,5 тыс. 
К 16:23 криптовалюта потеряла 10% 
своей цены и опустилась до отметки 
$7,32 тыс.— минимума с 19 мая.

Падение сопровождалось высокой 
активностью инвесторов как на спот-
рынке, так и на срочном рынке. По дан-
ным BitForex, входящей в топ-5 бирж 
по данным Coinmarketcap.com, все-
го за час c 15:30 по 16:30 объем торгов 
с биткойном составил почти $40 млн, 
что в полтора раза выше показателя за 
весь предшествующий день. Оборо-
ты с фьючерсом на биткойн на самой 

ликвидной площадке Bitmex дости-
гли около $1 млрд, что в пять раз выше 
показателя за тот же период вторника. 
«Можно предположить, что отправной 
точкой резкого снижения стали круп-
ные продажи на некоторых криптова-
лютных биржах. Дальше сработал ка-
скадный эффект, усилилось массовое 
закрытие позиций»,— отмечает фи-
нансовый аналитик «БКС Премьер» 
Сергей Дейнека. «Рынок криптовалют 
на данном этапе развития отличается 
повышенной волатильностью, и, как 
следствие, продажа более крупного 
объема монет вызывает сильное дви-
жение рынка»,— считает начальник от-
дела альтернативных инвестиций ИК 
«Велес Капитал» Алексей Пикуза.

Инвесторы сокращают вложения 
в криптовалюту на фоне сформиро-
вавшегося в последние дни негатив-
ного новостного фона вокруг крипто-
валюты Libra. В конце минувшей не-
дели министр экономики и финан-
сов Франции Брюно Ле Мер сообщил, 
что Париж, Рим и Берлин готовят меры 
для введения запрета на эту виртуаль-
ную валюту, которую создает Facebook. 
Во вторник глава голландского банка 
ING Ральф Хамерс в интервью газете 
Financial Times заявил, что ведущие 
международные банки могут отка-
заться от сотрудничества с Facebook, в 
случае если она запустит свою крипто-
валюту, не рассеяв всех сомнений фи-
нансовых регуляторов о возможном 

отмывании через нее денег. «После оп-
тимистичного анонсирования Libra 
инвесторы поняли, что теперь эти 
драйверы роста неактуальны»,— отме-
чает начальник аналитического депар-
тамента Aurora Blockchain Capital Олег 
Абелев. «Хороших новостей совсем нет 
— недавно SEC подала иск простив 
Telegram и Ton и добилась наложе-
ния судебного запрета на продажу то-
кенов. Инвесторы активно реагируют 
на надвигающийся „медвежий“ тренд 
и распродают криптовалюты»,— счи-
тает руководитель департамента по ра-
боте с клиентами «Церих Кэпитал Ме-
неджмент» Сергей Королев.

В ближайшие недели ключевое вли-
яние на рынок будут оказывать реше-
ния мировых регуляторов по легали-
зации и легитимизации криптова-
лют. «Как только участники рынка уви-
дят прогресс со стороны центральных 
банков, положительная реакция не за-
ставит долго ждать»,— считает госпо-
дин Пикуза. Вместе с тем стоит ожи-
дать снижения влияния сообщений 
от крупнейших IT-компаний относи-
тельно планов по внедрению собст-
венных криптовалют. «Теперь любые 
подобные новости будут рассматри-
ваться через призму опыта Facebook 
и Telegram»,— отмечает Олег Абелев. 
При этом, по оценкам Сергея Короле-
ва, в ближайшие недели курс биткойна 
может опуститься ниже уровня $6 тыс.

Виталий Гайдаев

Биткойну не пришел Telegram
И не открылся Facebook

Банк России обратил внима
ние на резкое сокращение 
 профучастников рынка ценных 
бумаг, половина из которых сда
ет лицензии добровольно. Регу
лятор связывает это не только 
с возросшей регулятивной на
грузкой, но и с низкой рента
бельностью небольших компа
ний. Участники рынка оценива
ют инвестиции в создание роз
ничного брокера в десятки мил
лионов долларов, тогда как воз
врата вложений придется ждать 
более десяти лет изза высокой 
конкуренции.

Как сообщил зампред ЦБ Влади-
мир Чистюхин 23 октября на Ураль-
ской конференции НАУФОР, одновре-
менно с резким ростом клиентской 
базы профучастников рынка ценных 
бумаг (см. „Ъ“ от 18 октября) происхо-
дит сокращение самих профучастни-
ков. «С 2015 года по октябрь 2019 го-
да у 636 участников были отозваны 
лицензии… За последний год пра-
ктически половина лицензий анну-
лированы на основании доброволь-
ного волеизъявления участников»,— 
отметил он. По данным ЦБ, в 2019 го-
ду ушли с рынка 55 организаций, из 
них добровольно сдали лицензию 27 
компаний. С 2015 года добровольно 
сдали лицензии 211 компаний. В на-
стоящее время 444 юрлица обладают 
лицензиями профучастника рынка 
ценных бумаг.

По словам Владимира Чистюхи-
на, далеко не всегда это объясняет-
ся тем, «что возрастает регулятивное 
и надзорное бремя». Речь идет в том 

числе и «об ограниченных возмож-
ностях ряда компаний осуществ-
лять инвестиции в обеспечение сво-
их процессов, деятельности, внедре-
ние новых технологий, создание но-
вых продуктов», считает зампред ЦБ. 
По словам директора департамен-
та рынка ценных бумаг и товарного 
рынка Банка России Ларисы Селюти-
ной, уходят с рынка в основном не-
большие компании в результате уси-
ливающейся конкуренции. В 2019 
году банки-профучастники активи-
зировали деятельность по привле-
чению клиентов. По данным ЦБ, у 
них на конец августа было 2,15 млн 
клиентов на брокерском обслужи-
вании, в то время как у брокеров- 
небанков — 1,05 млн лиц.

Участники рынка отмечают, что 
создание полноформатного броке-
ра — дорогая инвестиция с боль-
шим сроком окупаемости. По мне-
нию президента «Финама» Владисла-
ва Кочеткова, инвестиции в полно-
ценный финансовый супермаркет 
составляют от 1 млрд руб., нишевый 
брокер-монолайнер — от 100 млн 
руб., а окупаются вложения не ме-
нее десяти лет. Гендиректор «Фри-
дом Финанс» Тимур Турлов отмеча-
ет, что для создания полноценной 
инфраструктуры потребуются «мил-
лионы, если не десятков миллионов 
долларов». По его оценке, минималь-
ный штат для брокера, который рабо-
тает в Москве, должен составлять 50–
60 человек, и только текущие расхо-
ды такого брокера будут превышать 
$100 тыс. в месяц. При этом клиент-
ские активы меньше $100 млн вряд 

ли позволят вытянуть подобные рас-
ходы при условии ведения спокой-
ного бизнеса. «С каждым годом ста-
новится все сложнее построить ма-
ленького, но рыночного и прибыль-
ного брокера. Во многом потому, что 
мы сталкиваемся с конкуренцией со 
стороны крупных и эффективных иг-
роков, причем не только в России, но 
и на зарубежных рынках»,— указы-
вает господин Турлов.

Глава небольшой брокерской ком-
пании считает, что бессмысленно со-
здавать полноценную компанию, 
ориентированную на розничного ин-
вестора. «Если даже посмотреть топ-
50 брокеров по оборотам на Москов-
ской бирже, то после 10–15-го мест 
все нерентабельные»,— говорит он. 
Согласно проведенному Банком Рос-
сии анализу профучастников в 2019 
году, медианное значение рентабель-
ности крупных и средних участни-
ков рынка ценных бумаг превышает 
20%, при этом рентабельность малых 
компаний составляет лишь около 1%.

В текущей ситуации жизнеспособ-
ной может быть лишь идея создания 
брокера бутикового типа по управле-
нию активами одного или несколь-
ких клиентов. Заместитель гендирек-
тора по активным операциям «Велес 
Капитала» Евгений Шиленков счи-
тает, что сейчас имеет смысл созда-
вать брокера только в качестве family 
office, чтобы управлять суммами как 
минимум в несколько миллионов 
долларов. По оценке Тимура Турлова, 
в этом случае затраты могут составить 
лишь несколько сот тысяч долларов.

Полина Смородская

Брокеры берут самоотвод
Для удержания позиций на рынке  
им нужны десятки миллионов долларов

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Ломозаготовители жалуются 
в правительство на то, что треть 
квоты на экспорт до конца го
да — 290 тыс. тонн — фактиче
ски невозможно выбрать, так 
как Минпромторг выдал эти 
объемы компаниям, которые 
уже не занимаются экспортом 
лома или вообще не существу
ют. Участники отрасли просят 
перераспределить невыбранные 
объемы между ними. Но в Мин
промторге заявили, что их зада
ча — «ограничить экспорт лома 
из страны» и невыбранные 
 объемы должны остаться в РФ.

Ломозаготовители просят перера-
спределить невыбранную экспорт-
ную квоту на металлолом в объеме 
290 тыс. тонн, говорится в коллек-
тивном обращении 29 компаний от-
расли на имя вице-премьера Дмит-
рия Козака (есть у „Ъ“). На этих игро-
ков приходится 2 млн тонн заготов-
ки лома в год. Правительство ввело 
квотирование экспорта с 1 сентября 
до конца года, общая квота составля-
ет 1 млн тонн. Квоты распределялись 
Минпромторгом исходя из среднего 
уровня поставок участников отрасли 
в 2016–2018 годах, всего они могут 
быть выданы 323 компаниям.

Как отмечается в обращении, в 
приказе Минпромторга есть компа-
нии, которые работали на экспорт 
в 2016–2018 годах, но полностью за-
крыли его в 2019 году, на них прихо-
дится квота в объеме 197 тыс. тонн, 

но вероятность того, что они ей вос-
пользуются, мала. С другой сторо-
ны, те экспортеры, которые работали 
один-два года, а не весь период 2016–
2018 годов, получили уменьшенные 
квоты. В частности, не могут экспор-
тировать крымские и камчатские 
компании, которые планировали на-
чать отгрузки в 2019 году. В итоге «от-
носительно справедливое распреде-
ление квот» получили только 72 экс-
портера, которые непрерывно рабо-
тали в 2016–2019 годах, отмечается в 
обращении.

Кроме того, 54 компании, полу-
чившие квоты, на данный момент 
уже исключены из ЕГРЮЛ, ликвиди-
рованы или банкроты, на них прихо-
дится квота в объеме 50,5 тыс. тонн. 
Наконец, экспортные партии фор-
мируются исходя из размера судо-
вых партий в объеме 3–30 тыс. тонн, 
говорится в обращении, а дробное 
распределение квот малыми объе-
мами по 100–300 тонн, которое пред-
усмотрено Минпромторгом, на пра-
ктике лишает экспортера возможно-
сти воспользоваться квотой, если ее 
размер меньше 3 тыс. тонн. Экспор-
теры не могут консолидировать объ-
емы или переуступать квоту другой 
компании, говорится в обращении. 
Объем таких малых квот составляет 
43,3 тыс. тонн.

Ущерб от невыбранной квоты со-
ставит 4 млрд руб. валютной выруч-
ки, потери бюджета — 224 млн руб. 
В обращении также сказано, что по 

итогам года экспорт лома будет ниже 
минимум на 25% в сравнении с 2018 
годом, также снижается внутренняя 
заготовка.

В Минпромторге заявили „Ъ“: «На-
ша задача, которую мы ставили как 
орган государственной власти, когда 
вводили квоты, не выдать их по мак-
симуму, а ограничить экспорт лома 
из страны. Это стратегическая зада-
ча, защищающая наших производи-
телей металла». Соответственно, если 
компании не смогут воспользовать-
ся квотами по ряду причин, «этот лом 
останется в стране и будет перерабо-
тан нашими производителями», от-
метили в министерстве, добавив, что 
сейчас оформлено 137 лицензий на 
объем более 685,3 тыс. тонн.

Представитель Дмитрия Козака за-
явил „Ъ“, что на прошедшем в октя-
бре совещании вице-премьер сделал 
отдельный акцент на том, что любые 
обращения и претензии участников 
рынка по работе квотирования будут 
рассматриваться в правительстве.

Цены на лом в России и мире сни-
зились, что сделало рынок менее 
привлекательным для экспортеров, 
отмечает старший директор АКРА 
Максим Худалов. «Тем не менее госо-
рганам стоит быть более осторожны-
ми в вопросах регулирования, что-
бы не допускать рыночных переко-
сов, которые не способствуют устой-
чивому развитию отрасли»,— счита-
ет эксперт.

Евгений Зайнуллин

Экспорт запнулся и об лом
Компании просят распределить  
невыбранные квоты на вывоз

Его поздравляет президент Института Ближнего Востока 
Евгений Сатановский:
— Герман Борисович, с днем рождения! Ты замечательный 
бизнесмен, великолепный друг, хороший семьянин — это 
все правда. Еще ты очень храбрый человек и ездишь по тем 
местам, куда далеко не всякий путешественник с профес-
сиональной закваской рискует добираться. Но, пожалуй, 
самое главное — это то, что у тебя очень широкая душа, ко-

торая никогда не останавливалась перед тем, чтобы по-
мочь маленьким, одиноким, больным людям. Ты один из 
самых щедрых людей, которые помогают больным детям, 
детям, которым государство не находит времени и средств 
помочь. Я не знаю, сколько больных детей должны благо-
дарить тебя за то, что они сейчас живы, сотни или уже ты-
сячи, но я знаю, что ты занимаешься этим по-настоящему 
и от души. Спасибо тебе за это! Живи долго!

Сегодня исполняется 58 лет  
члену наблюдательного совета консорциума «Альфа-Групп»  
Герману Хану

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет председатель совета директоров ПАО 
«Мечел» Игорь Зюзин:
— Уважаемый Сергей Георгиевич! От всей души поздрав-
ляю Вас с днем рождения! Вы многогранная личность, в 
которой идеально сочетаются профессионализм и прин-
ципиальность, мудрость и трудолюбие. Сегодня Вы при-
лагаете максимум усилий и времени для развития стан-

костроения, уделяете много внимания реализации инно-
вационных проектов. Ваша деятельность не ограничива-
ется рамками созданных Вами компаний, вы находитесь 
в авангарде общественной жизни, активно участвуя в ре-
шении ключевых вопросов взаимодействия бизнеса и 
органов власти. Желаю Вам доброго здоровья и удачи! 
Пусть во всех делах Вам сопутствует успех!

Сегодня исполняется 56 лет  
президенту компании СТАН Сергею Недорослеву

Его поздравляет раввин Зиновий Коган:
— Дорогой Роман Аркадьевич, поздравляю тебя с днем ро-
ждения в день еврейского праздника Симхат-Тора. Для ре-
лигиозных евреев, и не только религиозных, и не только 
евреев, а многих людей, ты тоже наша радость как вопло-
щение исполнения надежд. Ты человек из народа, чело-

век, добившийся всего сам, пройдя путь от детдомовско-
го мальчишки до крупного бизнесмена, человек, который 
начинал бизнес, можно сказать, на ровном месте. И вот ты 
прекрасный бизнесмен не только во многих отраслях, но 
и в футболе. Желаю тебе и твоим близким счастья и здоро-
вья. Не отрывайся от Родины, а мы всегда с тобой.

Сегодня исполняется 53 года  
предпринимателю Роману Абрамовичу

ВТБ стал основным кредитором находящегося 
в процедуре банкротства АО «Дека» — крупного 
производителя кваса, созданного в Великом 
 Новгороде. Суд отказал Сити Инвест Банку 
во включении в реестр кредиторов 2,5 млрд руб., 
сославшись на корпоративный характер долга. 
ВТБ будет не просто найти покупателя на непро
фильный актив, а в восстановлении финансово
го состояния завода банк вряд ли заинтересован, 
считают эксперты.

Арбитражный суд Новгородской области отказался 
включать требования петербургского Сити Инвест Банка в 
2,5 млрд руб. в реестр кредиторов АО «Дека». Суд пока не 
разъяснил решение, в картотеке опубликована лишь резо-
лютивная часть. По словам Андрея Резниченко, адвоката 
Николая Левицкого, который считается конечным бене-
фициаром компании, отказ вызван тем, что права требова-
ния возникли из участия Сити Инвест Банка в уставном ка-
питале «Деки» и носят корпоративный характер. Основ-
ным кредитором производителя кваса таким образом ста-
новится ВТБ с долгом в 692 млн руб. В Сити Инвест Банке не 
ответили на запрос „Ъ“. В ВТБ отказались от комментариев.

• По итогам 2017 года «Дека» (бренды «Никола», «Хлебный 
квас»), по собственным данным, была лидером по производ-
ству кваса с долей рынка 35%. Но в том же году выручка ком-
пании сократилась на 33%, до 2,9 млрд руб., чистая прибыль 
— на 93%, до 15 млн руб. (более свежих данных нет). В мае 
2019 года в отношении компании введена процедура наблю-
дения. Помимо ВТБ в реестр кредиторов вошли Юникредит 
Банк (213 млн руб.), Промсвязьбанк (99,4 млн руб.).
Долг, который Сити Инвест Банк попытался включить 

в реестр, начал формироваться в 2012 году, рассказывает 
Андрей Резниченко. Николай Левицкий через две компа-

нии — «Дженерал Инвест» и «Секьюрити Мейджор» — вы-
купил за $15 млн 25% акций АО «Дека» у виргинских офшо-
ров Midline Premier и Unitrade Advance, аффилированных 
с Сити Инвест Банком. Средства частично предоставил не-
существующий сейчас Гранд Инвест Банк. Таким образом 
господин Левицкий получил 50% акций «Деки». В 2013 году 
«Геликон», дочерняя компания Midline Premier, выделила 
структурам Николая Левицкого кредит в $12 млн для пога-
шения долга перед Гранд Инвест Банком, взамен получив 
в залог 50% акций «Деки».

По словам Андрея Резниченко, кредит аффилирован-
ных с Сити Инвест Банком структур был предоставлен за 
счет выручки от продажи акций. Банк таким образом, не 
расходуя свои средства, получил статус кредитора, сохра-
нив преимущества акционера — например, получение 
процентов за пользование займов как замена дивидендам. 
Требования по поручительству к «Деке» возникают из уча-
стия Midline Premier в уставном капитале производителя 
кваса и могли быть удовлетворены при нормальной работе 
компании, но не могут конкурировать с другими кредито-
рами в деле о банкротстве, добавил господин Резниченко.

АО «Дека» потенциально интересный актив, считает на-
чальник отдела инвестидей «БКС Брокера» Нарек Авакян: 
завод находится недалеко от крупных рынков Москвы и 
Санкт-Петербурга, есть мощности и известный бренд. Но 
вряд ли ВТБ как основной кредитор заинтересован в вос-
становлении финансовой стабильности предприятия, так 
как для банка это непрофильный актив. Найти покупателя 
будет непросто, согласен управляющий партнер Veta Илья 
Жарский: другим производителям кваса в условиях сниже-
ния потребления важнее не наращивать, а сохранить суще-
ствующую долю рынка.

Алексей Полухин

ВТБ запасается квасом
Банк получил контроль над банкротством «Деки»

«Самая простая и эффективная 
защита от таких атак — контентная 
фильтрация на почтовом шлюзе. Не-
обходимо исключить передачу по 
электронной почте исполняемых 
файлов любых форматов»,— подчер-
кивает господин Залевский.

ESET Russia еще в апреле обна-
ружила вредоносное ПО, нацелен-
ное на финансовые и юридические 
подразделения компаний, напоми-
нают в пресс-службе разработчика. 
После того как потенциальная жер-
тва искала образцы каких-либо до-
кументов, соответствующие пред-
ложения появлялись в рекламе се-
ти «Яндекс.Директ». После перехода 
по ссылке предлагалось скачать нуж-
ный файл, но его запуск приводил к 
заражению устройства или всей кор-

поративной системы. После обраще-
ния в «Яндекс» баннеры были удале-
ны, говорят в ESET.

Атаки, подобные Pony,— стан-
дартная практика, констатирует ру-
ководитель аналитического центра 
Zecurion Владимир Ульянов. Среди 
причин их популярности он называ-
ет то, что бухгалтерии работают с важ-
ными данными, но далеко не всегда 
хорошо осведомлены об угрозах ин-
формационной безопасности, а зна-
чит, такое вредоносное ПО легче мо-
нетизировать. «Все компании работа-
ют с закрывающими документами, 
но не все сотрудники знают, как вы-
глядят эти документы,— выше веро-
ятность, что кто-нибудь попадется»,— 
поясняет господин Ульянов. Бороться 
с такими атаками нужно прежде все-
го повышением осведомленности 
персонала, уверен эксперт.

Pony относится к шпионскому 
ПО, а оно в целом входит в топ-3 ти-
пов вредоносного софта, которым 
пользуются киберпреступники, ука-
зывает старший специалист эксперт-
ного центра безопасности Positive 
Technologies Алексей Вишняков. По 
оценке компании, во втором квар-
тале 2019 года шпионское ПО было 
использовано в 27% атак на юриди-
ческие лица и в 20% атак на частных 
пользователей. Классические анти-
вирусные решения, работающие по 
сигнатурному принципу или на ос-
нове эмуляции исполняемых фай-
лов, здесь малоэффективны, продол-
жает господин Вишняков, выявить за-
ражение позволяют средства анализа 
сетевого трафика и комплексные си-
стемы по сбору и мониторингу собы-
тий информационной безопасности.

Дмитрий Шестоперов

Хакеры взломали квартал
с1



Коммерсантъ   l   Четверг 24 октября 2019 №195   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  9

деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

„Ъ“ стали известны первые  
детали того, как может выгля-
деть  тарифная модель железных 
 дорог за горизонтом 2025 года. 
ОАО РЖД прорабатывает пере-
ход на индивидуальные тарифы 
для конкретных маршрутов 
и клиентов вместо сегодняшне-
го ориентирования на среднесе-
тевую себестоимость. Также пла-
нируется ввести приоритетный 
пропуск грузов и инвестицион-
ные тарифы, а сам тариф привя-
зать не столько к типу груза в ва-
гоне, сколько к техническим па-
раметрам вагона как такового. 
Эксперты пока считают идею 
индивидуальных тарифов 
 крайне дискуссионной.

Концепцию новой тарифной моде-
ли, которую ОАО РЖД сегодня обсу-
ждает с регулятором, представил гла-
ва департамента методологии тарифо-
образования монополии Владимир 
Варгунин на состоявшихся 22 октября 
«Крейнинских чтениях» в Высшей 
школе экономики (ВШЭ). В общих чер-
тах ее анонсировал в интервью „Ъ“ 
глава монополии Олег Белозеров: она 
будет работать по принципу калькуля-
тора, автоматически рассчитывающе-
го тариф на перевозку конкретного 
груза по конкретному маршруту с уче-
том дополнительных потребностей 
клиента (см. „Ъ“ от 1 октября).

Основные составляющие новой 
системы: индивидуальные тарифные 
решения для конкретного клиента и 
маршрута, формирование тарифов на 
основании технических характери-
стик вагона, а не груза в нем, единая 
потонно-повагонная тарификация 
(сейчас — 120 тарифных схем с потон-
ной, повагонной и потонно-повагон-
ной моделью, а будет всего 43), полная 
унификация тарифа на порожний 
пробег (сейчас он унифицирован 
только на полувагоны и платформы, а 
будет и на крытые вагоны). Предпола-
гается, что новая модель заработает не 
раньше 2026 года. В ОАО РЖД допол-
нительных комментариев не дали.

«Революционным в этих предло-
жениях является отказ от принципа 
построения тарифа на основе сред-
несетевой себестоимости,— полага-
ет эксперт Института проблем цено-
образования и регулирования есте-
ственных монополий НИУ ВШЭ 
к. э. н. Фарид Хусаинов.— Именно на 
этом принципе базировались тари-
фы как в СССР, так и в современной 
России. Вместо этого предлагается 
учет поучастковой себестоимости». С 
одной стороны, это позволит лучше 
учитывать разнообразие местных ус-
ловий, ведь на ряде дорог себестои-
мость на 40% выше среднесетевой, на 
других — на 25% ниже. Но подобный 
подход несет риски для грузоотпра-

вителей, полагает эксперт, им неиз-
вестна поучастковая себестоимость, 
и у ОАО РЖД будут сильные стимулы 
к тому, чтобы предложить повыше-
ние тарифов там, где эта себестои-
мость выше среднесетевой, но при 
этом не предлагать понижения тари-
фов там, где она ниже.

Инвестиционный тариф, когда 
грузоотправитель выступает заказчи-
ком развития участка инфраструкту-
ры и дополнительно платит за гаран-
тию провоза, тоже означает, что тариф 
становится крайне индивидуальным, 
отмечает источник „Ъ“. Остается от-
крытым вопрос, как при такой инди-
видуализации тарифов и наличия у 
грузоотправителя и монополии воз-
можности договориться будет обеспе-
чиваться публичность перевозки. 
Кроме того, поучастковый расчет се-
бестоимости маршрута может по-
влечь за собой отказ от расчета по 
кратчайшему расстоянию, тогда у 
ОАО РЖД исчезает стимул расшивать 
узкие места. «Все эти факторы приво-
дят к дерегулированию тарифа моно-
полии — по размеру тарифа, по сро-
кам доставки и по гарантированно-
сти (срокам очередности),— говорит 
собеседник „Ъ“.— Для отправителей 
массовых грузов (например, в полува-
гонах) фактически наступает полная 
зависимость от доброй или не очень 
доброй воли ОАО РЖД».

«Думаю, много вопросов у антимо-
нопольных органов вызовет идея ин-
дивидуализации тарифа, поскольку 
в этом случае возникает проблема 
контроля за недискриминационно-
стью тарифообразования,— говорит 
Фарид Хусаинов.— Это предложе-
ние, скорее всего, будет неоднознач-
но встречено как рынком, так и науч-
ным сообществом».

По словам главы экспертного сове-
та Института исследования проблем 
железнодорожного транспорта Павла 
Иванкина, первая новелла модели, 
вызвавшая дискуссии,— это возмож-
ность устанавливать тариф для кон-
кретных грузоотправителей: непо-
нятно, позволяет ли это существую-
щее законодательство. Вторая — воз-
можность расчета себестоимости по 
конкретному маршруту, что может 
привести к дискриминации одних ре-
гионов относительно других. Третья 
— это принцип сближения классов 
грузов, что фактически означает, что 
базовым будет второй класс, а для тех 
грузов, которым понадобится скидка, 
ее должно предоставлять не ОАО РЖД, 
а государство, как уже было сделано с 
зерном. Тем самым монополия снима-
ет с себя функцию регулятора, субси-
дирующего одни грузы за счет других, 
и перекладывает ее на государство, от-
мечает господин Иванкин.

Наталья Скорлыгина

Тариф индивидуальный
ОАО РЖД разработало новую схему оплаты грузоперевозок

На российском издательском 
рынке началось крупнейшее 
банкротство дистрибуторской 
компании за всю его современ-
ную историю. Долг ключевого 
поставщика прессы в супермар-
кеты «Медиа Дистрибьюшен» 
перед издательскими домами 
уже оценен в 463,6 млн руб. 
и может достигнуть 600 млн 
руб. Крупнейшие кредиторы, 
среди которых Hearst Shkulev 
Media, Bauer Media Group 
и «Лев», почти не надеются 
на возврат долгов.

Долг поставщика прессы «Медиа 
Дистрибьюшен» перед кредитора-
ми оценен в 463,6 млн руб., следует 
из материалов Арбитражного суда 
Москвы. Конкурсное производство 
на шесть месяцев в отношении ком-
пании суд ввел 3 сентября, иск о 
банкротстве подала структура Bur-
da 15 июля.

«Медиа Дистрибьюшен» была од-
ним из крупнейших распространи-
телей прессы в России. Компания 
поставляла свыше 1,5 тыс. наимено-
ваний журналов и газет в более 
3,4 тыс. торговых точек, включая се-
ти Х5 Retail Group («Пятерочка», «Пе-
рекресток»), «Ашан», «О’Кей», «Лента» 
и др. Как сообщал „Ъ“ 17 апреля, 
компания прекратила работу вес-
ной 2019 года. Согласно Kartoteka.
ru, 99% «Медиа Дистрибьюшен» при-
надлежат логистической «Медиа 
Сервис Групп».

Когда требования заявят все изда-
тели, долг «Медиа Дистрибьюшен» 
может достигнуть 600 млн руб., ожи-
дает глава Bauer Media Group Алек-
сей Иванов. Bauer уже в списке кре-
диторов, объем долга — более 
40 млн руб. «Это самое крупное бан-
кротство среди дистрибуторов прес-
сы за современную историю россий-
ского издательского рынка»,— пола-
гает господин Иванов.

Подать документы для включе-
ния в список кредиторов планирует 

и Hearst Shkulev Media (HSM), гово-
рит ее президент Виктор Шкулев. Он 
оценивает долг «Медиа Дистрибью-
шен» перед HSM в 72 млн руб., не 
исключая, что это крупнейший долг 
среди всех кредиторов. Вероятность 
его возврата господин Шкулев счи-
тает «очень низкой», поясняя, что ак-
тивы «Медиа Дистрибьюшен» «не-
ликвидны либо низколиквидны» — 
например, оборудование для сорти-
ровки товара. Президент ИД «Лев» 
(ранее — «Эгмонт Россия») Лев Елин 
оценивает долг «Медиа Дистрибью-
шен» перед компанией в 45 млн руб. 
ИД «Аргументы и факты» компания 
задолжала около 7 млн руб., говорит 
его глава Руслан Новиков: «Для нас 
это существенные потери, перспек-
тивы получения средств оцениваем 
как маловероятные». В Burda и ряде 
других издательских домов на за-
просы „Ъ“ не ответили.

После остановки «Медиа Дистри-
бьюшен» в апреле перебои в постав-
ках приводили к полупустым пол-
кам с прессой в супермаркетах, рас-
сказывает Алексей Иванов. Замеще-
ние «Медиа Дистрибьюшен» други-
ми игроками не произошло в один 
момент, что сказалось на выручке 
издателей, подтверждает Виктор 
Шкулев, не раскрывая конкретных 
оценок. Руслан Новиков говорит, что 
многие до сих пор не смогли восста-
новить тиражи в полном объеме, хо-
тя на точках «Медиа Дистрибьюшен» 
уже работают другие операторы. До-
лю «Медиа Дистрибьюшен» на рын-
ке поставок прессы его участники 
оценивали в 15%. Из 3,8 тыс. точек 
компании пока лишь 70% заняты но-
выми игроками, вскоре будет заме-
щено 80%, остальные 20% можно на-
звать неликвидными, отмечает Вик-
тор Шкулев. По его словам, основное 
число точек «Медиа Дистрибьюшен» 
перешло к «Сейлс», «Кардос», «Ме-
диа-Селект», АРПИ «Сибирь» и «Юг-
медиапресс».

Валерия Лебедева

Издатели  
оформляют возврат
К крупному дистрибутору прессы 
выстроилась очередь кредиторов

Девелоперская компания «Кол-
ди», которая традиционно зани-
мается небольшими проектами 
в формате лофтов, пытается 
остаться в границах централь-
ной части Москвы. Портфель 
 застройщика пополнился проек-
том по строительству комплекса 
апартаментов в 1-м переулке Тру-
жеников в Хамовниках. В этом 
районе высокая конкуренция, 
предупреждают консультанты.

Девелоперская компания «Колди» 
Дмитрия Крючкова и Алексея Матвее-
ва построит комплекс апартаментов в 
1-м переулке Тружеников в Хамовни-
ках в центре Москвы, рассказали два 
источника „Ъ“ на рынке недвижимо-
сти. Это подтверждается данными ЕГ-
РЮЛ: структура «Колди» владеет 99% в 
ООО БИК, которое является правоо-
бладателем участка, еще 1% принадле-
жит экс-члену совета директоров 
группы ПИК Илье Степанищева.

Ранее участок принадлежал Бал-
тийской строительной компании 
(БСК), основанной в 1994 году Иго-
рем Найвальтом (в 2018 году пере-
шла его наследникам). БСК кроме 

жилой и коммерческой недвижимо-
сти строит транспортную инфра-
структуру и спортивные объекты. 
Кроме того, 10% от своей прибыли 
компания направляет на строитель-
ство православных церквей.

В БСК не ответили на запрос „Ъ“. В 
«Колди» уточнили, что участок прио-
брел партнер девелопера, имя кото-
рого не разглашается. Проект нахо-
дится на ранней стадии реализации, 
поэтому его технико-экономические 
показатели не утверждены, но уже 
ясно, что это будет элитный клубный 
дом, говорит представитель девело-
пера. По его словам, кроме собствен-
ника площадки других соинвесто-
ров в проекте в 1-м переулке Труже-
ников не планируется.

В 2019 году «Колди» вывела на ры-
нок только один жилой комплекс на 
улице Казакова. Как сообщал „Ъ“ 15 
октября, участок под этот проект 
компания приобрела у другого круп-
ного церковного жертвователя — 
владельца компании «Вашъ финан-
совый попечитель» Василия Бойко-
Великого. Причем сделку сторонам 
удалось закрыть незадолго до по-

вторного ареста предпринимателя. 
Участок на улице Казакова был боль-
ше — 0,6 га, в 1-м переулке Тружени-
ков площадка занимает 0,2 га.

Директор департамента финансо-
вых рынков и инвестиций Knight 
Frank Игорь Роганович напоминает, 
что «Колди» ранее реализовывала 
проекты в сегменте лофтов. Если ком-
пания сохранит этот формат, то про-
ект будет выделяться в Хамовниках, 
так как большинство комплексов 
здесь возводятся в классической кон-
цепции, ориентированной на семей-
ную аудиторию. Управляющий парт-
нер «Метриума» Мария Литинецкая 
называет основным преимуществом 
проекта его расположение, посколь-
ку Хамовники — один из наиболее 
престижных для проживания райо-
нов Москвы с развитой инфраструк-
турой. Но проекту может помешать 
высокая конкуренция: только в бли-
жайшем окружении реализуются три 
проекта, считает господин Роганович. 
Кроме того, участок расположен на 
второй линии от набережной Мо-
сквы-реки, что невыгодно отличает 
его от ближайших конкурентов.

Средняя стартовая стоимость в 1-м 
переулке Тружеников, по прогнозу 
«Метриума», составит около 750 тыс. 
руб. за 1 кв. м без отделки. Собеседник 
„Ъ“ на рынке недвижимости знает, 
что участок продавался за 150 млн 
руб., на площадке также расположено 
строение площадью 322 кв. м. Постро-
ить там можно проект общей пло-
щадь 6,5 тыс. кв. м, включая подзем-
ную часть.

Елизавета Макарова

«Колди» принялась за Тружеников
Девелопер застроит площадку в Хамовниках

Несмотря на стагнацию бан-
ковского сектора и активную 
его  зачистку со стороны ЦБ, ряд 
 игроков продолжают расширять 
на нем присутствие. Помимо 
ВТБ и Экспобанка, приобретших 
за последние два года несколько 
региональных банков, среди 
 активных покупателей заметен 
Джей энд Ти банк. В настоящее 
время он рассматривает прио-
бретение «Славянского кредита» 
бизнесмена Теймураза Хихи-
нашвили. По словам экспертов, 
 дочерний банк чешского J&T 
Bank заинтересован в расшире-
нии бизнеса для обслуживания 
связанных с ним клиентов. Тем 
 более что сейчас можно купить 
 хорошие банки с дисконтом.

Как рассказали „Ъ“ участники 
рынка, Джей энд Ти банк (138-е ме-
сто по активам, по данным «Интер-
факс», на конец первого полугодия), 
являющийся дочерним банком чеш-
ского J&T Bank, собирается расши-
рить присутствие на российском 
рынке. В качестве потенциальной 
покупки рассматривается банк «Сла-
вянский кредит» (267-е место по ак-
тивам), бенефициаром которого вы-
ступает глава строительного синди-
ката «Патеро Девелопмент» Теймураз 
Хихинашвили. По словам одного из 
собеседников „Ъ“, собственник хо-
чет проститься с банковским бизне-
сом ввиду низкой доходности и вы-
соких регуляторных рисков. «Бизнес 
максимально свернут, банк готов к 
продаже»,— говорит собеседник „Ъ“.

По словам источника „Ъ“, знако-
мого с позицией Джей энд Ти банка, 
он «в последнее время проявляет ак-
тивность по покупке средних рос-
сийских банков по цене 0,9–1 капи-
тал, при этом речь идет только о чи-
стых, подготовленных к продаже 
кредитных организациях». Ранее он 
приобрел банк «Хованский» (присое-
динен к нему в прошлом году) и Бан-
кхаус Эрбе (находится в процессе 
присоединения). По словам собесед-
ников „Ъ“, в планах банка покупка 
одного-двух банков в год в Москве 
или максимально близко к столице, 
присоединение и дальнейшее раз-
витие бизнеса. В Джей энд Ти банке 
не ответили на запрос „Ъ“ относи-
тельно планирующихся сделок по 
приобретению банков. В «Славян-
ском кредите» не ответили на запрос 
„Ъ“, сообщив, что не имеют пресс-
службы, а предправления банка на-
ходится в отпуске.

По мнению аналитиков, подход 
чешского J&T Bank вполне оправдан. 
«Джей энд Ти банк по объему своей 
деятельности напоминает россий-
ские „дочки“ небольших иностран-
ных банков, открывающих отделе-
ния в нашей стране для обслужива-
ния связанных с иностранными де-
нежными потоками бизнесов,— го-
ворит аналитик долгового рынка 
„Иволга Капитал“ Илья Григорьев.— 
Обычно у таких банков устоявшаяся 
клиентская база, и приобретение 
других соразмерных банков в первую 
очередь происходит с целью ее рас-
ширения и только потом — для мас-

штабирования бизнеса». По словам 
партнера практики стратегии и опе-
рационной эффективности Althaus 
Group Германа Шеховцева, «ино-
странный банк привлекает дешевый 
европейский капитал, а на россий-
ском рынке выдает кредитные сред-
ства под более высокий процент, 
имея конкурентное преимущество».

Сам Джей энд Ти банк на данный 
момент перекапитализирован и из-
быточно ликвиден, отмечает млад-
ший директор по банковским рей-
тингам «Эксперт РА» Вячеслав Пути-
ловский. Однако, по его словам, кре-
дитный портфель банка последние 
два года стагнирует, поэтому нельзя 
исключать, что выгодные по стоимо-
сти предложения могут его заинте-
ресовать. «Экономика Чехии сейчас 
на подъеме, там вовсю дорожает не-
движимость, и банки имеют некий 
повышенный финансовый рычаг за 
счет этого. Экономика же России 
стагнирует, банковский сектор зачи-
щается, и среди владельцев неболь-
ших банков часто встречаются 
„уставшие собственники“, которые 
предпочитают продать банк»,— за-
ключает аналитик ГК «Алор» Алек-
сей Антонов. По мнению начальни-
ка отдела инвестидей «БКС Брокера» 
Нарека Авакяна, в условиях, когда 
весь банковский сектор уже пример-
но поделен, для увеличения клиент-
ской базы наиболее эффективно ску-
пать именно небольшие банки, тем 
более что чаще всего они продаются 
с приличным дисконтом.

Ксения Дементьева

Собиратель банков русских
Иностранный банк увидел перспективы в России
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первые лица

— Таким образом, это сознательный шаг 
со стороны Uniper с намерением затя-
нуть ход сделки?
— Ну а что еще это может быть, как не наме-
ренная попытка задержать сделку, если ре-
гистрация была проведена уже после наше-
го объявления о предложении оферты и по 
инициативе самой компании?
— Подобные стратегические объекты 
есть только на Сургутской ГРЭС-2 или 
речь идет еще о каких-то ГРЭС «Юнипро»?
— Насколько мы знаем, это единственная 
станция, где имеются такие объекты, заре-
гистрированные в реестре естественных 
монополий.
— Тогда каким может быть выход в сло-
жившейся ситуации, учитывая, что руко-
водство Uniper четко дало понять, что не 
намерено решать проблему через выделе-
ние этих активов из структуры ГРЭС?
— Прежде всего мы не стали бы объявлять о 
нашей сделке с фондами Elliott и Knight 
Vinke, если бы не имели достаточную сте-
пень уверенности в том, что вопрос будет ре-
шен. Мы обсуждали этот вопрос с ФАС Рос-
сии. Теперь нам необходимо дать госорга-
нам время для рассмотрения нашей заявки. 
До завершения этого процесса я не хотел бы 
строить домыслы.
— Глава ФАС РФ Игорь Артемьев говорил, 
что Fortum может быть разрешено уста-
новить контроль над Uniper при усло-
вии, что затем компания избавится от 
стратегического актива. Но для этого 
нужно менять законодательство, что са-
мо по себе не является быстрым процес-
сом. Согласны ли вы с такой схемой?
— Я не могу комментировать действия ФАС 
от ее имени. Но я могу сказать, что у нас идет 

очень конструктивное обсуждение и, по на-
шей собственной оценке, мы ожидаем раз-
решения вопроса в первом квартале 2020 го-
да. Я ознакомился с комментариями госпо-
дина Артемьева в СМИ и нахожу их достаточ-
но позитивными, но я опять же хотел под-
черкнуть, что решение вопроса находится в 
компетенции российского регулятора.
— Рассматривается ли вариант со сниже-
нием доли финского правительства в 
Fortum, чтобы обойти это препятствие?
— Как я уже сказал, мы уверены, что найдем 
решение проблемы. Но я как глава Fortum 
не могу комментировать вопрос, связанный 
с владением финским правительством доли 
в компании.
— Кто инициировал переговоры о прода-
же доли Elliott и Knight Vinke в Uniper — 
инвестфонды или Fortum? Есть ли пла-
ны по дальнейшему увеличению доли 
Fortum в Uniper?
— Переговоры между Fortum и инвестфон-
дами являются конфиденциальными, поэ-
тому я не могу сказать, кто являлся иници-
атором. Что касается планов на будущее, то 

после завершения сделки у нас не будет ог-
раничений по приобретению большего ко-
личества акций.

Но сейчас я не могу комментировать на-
ши планы. И кроме того, мы пообещали 
Uniper, что не будем заключать договор о пе-

редаче управления (domination agreement) 
или выкупать доли миноритариев в течение 
двух лет после сделки.
— Аналитики склонны считать, что при 
приобретении 20,5% акций в Uniper вы 
переплатили. Согласны ли вы с этим ут-
верждением? Как сделка скажется на 
долговой нагрузке Fortum?
— Мы заплатили небольшую премию на ак-
ции миноритариев, и это можно назвать 
премией за получение контроля над Uniper, 
так как в результате этой сделки мы получим 

операционный контроль. Это, по нашему 
мнению, стоит того. Кроме того, средняя це-
на покупки всех акций — более 70,5% — со-
ставила чуть менее €24 за штуку, поэтому 
экономика этой сделки в целом весьма поло-
жительна. Что касается долговой нагрузки 
Fortum, то мы, безусловно, настроены на то, 
чтобы поддержать свой инвестиционный 
кредитный рейтинг после сделки. При этом 
мы нацелены не только на поддержание сво-
его кредитного рейтинга, но и кредитного 
рейтинга Uniper.
— Как изменится дальнейшая стратегия 
Uniper на рынке при получении Fortum 
контроля над ней?
— Причина, по которой мы инвестировали 
в Uniper, в том, что направления бизнеса 
Fortum и Uniper дополняют друг друга. Ос-
новным соображением было то, что при объ-
единении компании смогут играть решаю-
щую роль в предстоящем энергетическом 
переходе. Здесь важны три вещи. Первая — 
необходимость снижения выбросов и сни-
жение экологической нагрузки, которую не-
сет энергетика. Крайне положительным мо-
ментом является то, что Россия ратифициро-
вала Парижское соглашение.

Второе — необходимость обеспечения 
надежности поставок. Здесь я хотел бы при-

вести в пример Германию, которая намере-
на полностью отказаться от атомной энерге-
тики и постепенно вывести угольную гене-
рацию, как и многие другие страны.

Третье — доступность энергии: мы долж-
ны поставлять энергию по цене, доступной 
для физических лиц и коммерческих потре-
бителей. Сочетание деятельности Fortum и 
Uniper является уникальным, так как спо-
собно помочь достичь всех этих трех целей.
— Какие именно компетенции Uniper 
может принести в ваш бизнес?

— По мере того как Германия откажется от 
атомной генерации и европейские страны 
начнут выводить угольную генерацию, боль-
шую важность начнет приобретать природ-
ный газ как источник гибкости и надежно-
сти поставок. При замене угля на природ-
ный газ можно сократить выбросы на 50%, а 
при замене бурого угля на природный газ 
можно достичь еще большего эффекта.

При этом собственная выработка при-
родного газа в Европе постепенно снижает-

ся, особенно в Нидерландах. В связи с этим 
будет расти роль импорта газа, тогда важ-
ность приобретают такие проекты, как «Се-
верный поток-2».

Uniper обладает сильными компетенция-
ми в газовом секторе: с одной стороны — в 
газовой генерации, с другой — в трейдинге 
газа. Кроме того, Uniper предоставляет фи-
нансирование «Северному потоку-2», и мы, 
будучи акционером компании, поддержива-
ем те обязательства по проекту, которые взя-
ла на себя Uniper.
— Ожидаете ли вы, что стоимость «Север-
ного потока-2» вырастет из-за задержки 
выдачи разрешения от Дании и, соответ-
ственно, увеличения сроков строитель-
ства? Будет ли в связи с этим увеличен 
ваш вклад в проект либо эти издержки 
возьмет на себя «Газпром»?
— Я, безусловно, сейчас не могу прокоммен-
тировать этот вопрос, на него должен отве-
чать «Газпром».
— Собираетесь ли вы заключать новые 
долгосрочные контракты с «Газпромом» 
для поставок газа в Германию дополни-
тельно к существующему портфелю 
Uniper?
— Газовые контракты являются вопросом вза-
имоотношений между Uniper и «Газпромом». 
Мы дали обязательство Uniper, что в течение 
двух лет не будет заключаться domination 

agreement, соответственно, Uniper будет дей-
ствовать как независимая компания в рамках 
своего бизнеса, и заключение договоров на 
поставку газа — это ответственность Uniper.
— Каковы перспективы угольных акти-
вов Uniper в Европе, а также в России? 
Что вы намерены с ними делать?
— В общем и целом роль угля в генерации бу-
дет снижаться, и это будет происходить даже 
без нашего участия. Большая часть стран, в 
которых Uniper ведет свою деятельность, 
уже планируют отказаться от угольной гене-
рации, и мы поддерживаем эти планы.

В структуре мощности Uniper на уголь-
ную генерацию приходится чуть меньше 
30%. Что касается России, то я не могу про-
комментировать ситуацию по конкретным 
станциям, но процесс по постепенному отка-
зу от угля в качестве источника энергии 
здесь займет больше времени, чем в Запад-
ной Европе, так как в России есть районы, 
где уголь достаточно сложно заменить.
— Учитывая особенности разделения 
бизнеса E.On, Uniper до сих пор намерен-
но отказывалась от развития ВИЭ-сег-
мента. Может ли измениться этот подход 
компании в будущем?
— При объединении бизнесов Fortum и 
Uniper мы будем сильны с точки зрения 
ВИЭ. Любая энергокомпания, если она пла-
нирует свое будущее, не может игнориро-
вать ВИЭ. У Fortum есть очень сильные ком-

петенции в области ВИЭ, Uniper обладает 
сильными компетенциями в области газо-
вой генерации, что необходимо для обеспе-
чения надежности поставок энергии. Но на-
помню, что у Uniper также сильные пози-
ции в ВИЭ, поскольку у них значительный 
пакет гидроактивов в Швеции и Германии.
— В начале текущего года Fortum предло-
жила своему партнеру по ТГК-1 «Газпром 
энергохолдингу» обменять гидрогенера-
цию ТГК-1 на свою долю, а также либо на 

Няганскую ГРЭС, либо на все оставшиеся 
активы в Сибири и на Урале. Продолжае-
те ли вы сейчас эти переговоры?
— Fortum всегда заинтересована в развитии 
своих активов. Что касается вашего вопроса, 
я не могу предоставить подробную информа-
цию и как-то прокомментировать процесс, 
поскольку никакого процесса сейчас нет.
— Все-таки означает ли ваше предложе-
ние «Газпром энергохолдингу», что по-
тенциально вы рассматриваете возмож-
ность полного выхода из традиционного 
генерирующего бизнеса в России?
— Сейчас не ведется никаких переговоров с 
«Газпром энергохолдингом». У нас нет пла-
нов выходить из того или иного сегмента 
бизнеса, потому что мы убеждены, что в бу-
дущем важную роль будет играть сочетание 
возобновляемой генерации и некоторых ви-
дов традиционной генерации, таких как газ.
— В России прошли отборы по програм-
ме модернизации старых ТЭС на 2022–
2025 годы. Fortum не фигурирует в числе 
компаний, получивших право обнов-
лять свою генерацию. Почему вы реши-
ли не участвовать в отборах?
— Это было сознательное решение. Без-
условно, мы тщательно проанализировали 
ситуацию. Но сама природа наших акти-
вов, большая часть которых достаточно сов-
ременная, является причиной того, что мы 

не участвовали в отборе. «Юнипро» (входит 
в Uniper.— „Ъ“) подало заявки на несколь-
ко своих проектов, часть была отобрана для 
программы модернизации.
— Планирует ли Fortum участвовать в 
программе модернизации ТЭС в даль-
нейшем? Каков объем мощности, кото-
рую планируется модернизировать, ин-
вестиции?
— Сейчас сложно сказать, что будет в буду-
щем и какие откроются возможности.
— В рамках второй волны договоров на 
поставку мощности ВИЭ в России после 
2024 года общий объем инвестиций оце-
нивается в 400 млрд руб. Намерены ли 
вы и дальше играть ведущую роль в рас-
пределении этих средств? Какой объем 
портфеля ВИЭ-генерации в РФ вы хотели 
бы видеть?
— По текущей программе поддержки ВИЭ 
мы совместно с «Роснано» получили право 
на строительство почти 2 ГВт ветряных элек-
тростанций. Кроме того, уже сейчас мы экс-
плуатируем солнечные электростанции и 
планируем строить дополнительные сол-
нечные мощности. Мы считаем положи-
тельным, что программа будет продолжена 
и после 2024 года, и будем очень вниматель-
но отслеживать этот процесс. Пока не мо-
жем прокомментировать конкретные пла-
ны, однако интерес у нас есть.

Интервью взяла Татьяна Дятел

«Что еще это может быть,  
как не намеренная попытка задержать сделку?»

C O M P A N Y  P R O F I L E F O R T U M  C O R P O R A T I O N

Основана в 1998 году в Финляндии путем слияния энергокомпаний Imatran Voima и Neste Oy 
(с 2005 года нефтяной бизнес выделен в компанию Neste Oil). Занимается генерацией, передачей 
и продажей электроэнергии и тепла, владеет как традиционной энергетикой (АЭС, ГЭС), так и зе-
леной (солнечная, ветрогенерация). Штаб-квартира находится в Эспоо, численность сотрудни-
ков на  конец 2018  года — 8,3 тыс. человек. Работает в странах Северной Европы, Прибалтике, Рос-
сии, Польше и Индии. Объем мощностей на конец 2016 года составлял 13,7 ГВт (в том числе 4,9 ГВт 
в РФ, 4,5 ГВт в Швеции и 3,9 ГВт в Финляндии). В России Fortum владеет ПАО «Фортум» (ТЭС в Запад-
ной Сибири и на Урале) и 29,5% акций ТГК-1 (ТЭС и ГЭС на северо-западе страны), также инвестиру-
ет в солнечную и ветроэнергетику. В начале октября Fortum договорилась с фондами Elliott и Knight 
Vinke о покупке у них 20,5% акций немецкой Uniper за примерно €2,3 млрд, что позволит Fortum до-
вести свою долю в Uniper до 70,5% с 49,9%, приобретенных в 2017 году. 50,76% акций Fortum у пра-
вительства Финляндии. Выручка за 2018 год — €5,24 млрд, чистая прибыль — €858 млн. Глава совета 
директоров — Матти Лиевонен, президент и главный исполнительный директор — Пекка Лундмарк.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О П Е К К А  Л У Н Д М А Р К

Родился 19 декабря 1963 года. Окончил отделение технической физики Технологического универси-
тета Хельсинки (1988). В 1990–2000 годах трудился на руководящих постах в Nokia Corporation.  
Затем два года работал управляющим партнером компании Startupfactory Oy. С 2002 по 2015 год 
был президентом и главным исполнительным директором в Hackman Oyj Abp, а затем исполнитель-
ным вице-президентом, президентом и гендиректором в группе компаний Konecranes PLC (грузо-
подъемное оборудование). В сентябре 2015 года назначен президентом и главным исполнительным 
директором корпорации Fortum. Женат, трое детей.
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Любая энергокомпания, если она планирует  
свое будущее, не может игнорировать ВИЭ

Мы пообещали Uniper, что не будем заключать дого-
вор о передаче управления (domination agreement) 
или выкупать доли миноритариев в течение двух лет 
после сделки

Деятельность по водоснабжению Сургутской ГРЭС-2 
была зарегистрирована в реестре естественных 
монополий по собственной инициативе Uniper 
уже после того, как мы объявили о нашем 
предложении по приобретению акций Uniper
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культура спорт

«Зенит» под занавес пер-
вого круга группового эта-
па Лиги чемпионов открыл 
счет поражениям в турни-
ре. На чужом поле он усту-
пил немецкому «Лейпци-
гу» — 1:2.

оперники на-
чинавшего матч в статусе ли-
дера группы G «Зенита», у ко-
торых с тонусом сейчас не все 
в порядке, которые в немец-
ком чемпионате несут поте-
рю за потерей, а в предыду-
щем еврокубковом туре усту-
пили «Лиону», хотели, кажет-
ся, взять не столько классом, 
сколько тем, чего у них даже 
не в идеальном состоянии в 
избытке,— энергией и дви-
жением. К движению этому 
нередко идеально подходило 
определение «броуновское», 
но временами посреди хаоса 
прорезалось что-то четкое и 
умное. Как, например, в том 
эпизоде, когда издали паль-
нул Конрад Лаймер. Это был 
убойный удар, который сов-
местными усилиями выта-
щили голкипер Михаил Кер-
жаков и перекладина — в нее 
пришелся отскок от его рук.

Вкус хозяев к этим бес-
конечным перемещениям 
вдоль и поперек поля, конеч-
но, производил впечатление. 
Как, впрочем, и спокойствие, 
с которым зенитовцы их сно-
сили, дожидаясь шансов са-
мим соорудить что-то толко-
вое на чужой половине.

В середине первого тайма 
соорудить удалось, и момент 
обернулся голом. Ярослав 
Ракицкий успел на подбор 
и сделал то, что до него Лай-
мер,— пробил с двух с поло-
виной десятков метров. У Ра-
кицкого получилось идеаль-

но — мяч по изогнувшейся 
крутой горкой траектории 
нырнул в угол так, что ва-
риантов отразить его у лей-
пцигского вратаря Петера Гу-
лачи не было никаких.

А «Лейпциг» продолжал 
гнуть свою нехитрую ли-
нию с акцентом на физпод-
готовку, фитнес. И однажды, 
увлекшись, чуть не нарвал-
ся — выходу один на один 

Сердара Азмуна не позво-
лил состояться прочитав-
ший ситуацию и выскочив-
ший далеко вперед Гулачи.

Концовка первого тайма 
вообще должна была навес-

ти тех, кто переживал за «Зе-
нит», на совсем приятные 
мысли. «Лейпциг» вдруг при-
тормозил, будто бы выдохся, 
а гости впервые основатель-
но покатали мяч возле не-
мецкой штрафной.

Однако перерыв «Лей-
пциг», подкорректировав-
ший атаку заменой Тимо 
Вернера на Матеуса, осве-
жил, и второй тайм он от-
крыл, наконец, не просто 
резкой, а аккуратно расчер-
ченной комбинацией. Ее 
кульминацией был обыг-
рыш между собой двух ав-
стрийцев: Лаймер тонко 
пропустил мяч на Марселя 
Забитцера, а потом рванул 
на его передачу к вратар-
ской и на сей раз с Кержако-
вым разобрался без труда.

А через десять минут по-
прежнему бодрый «Лейп-
циг» забил еще гол. И это 
был бесспорный шедевр. За-
битцер, приняв навес в углу 
штрафной, положил корпус 
и ввинтил мяч в противопо-
ложную от того места, где на-
ходился, «девятку».

Живой и веселый футбол 
на этом не завершился, а пер-
спективные атаки были и у 
тех и других. У «Лейпцига» 
— все же побольше, а в кон-
цовке Матеус дважды подряд 
простил выпускавшую его 
разбираться с Кержаковым 
в полном одиночестве обо-
рону «Зенита». Свое пораже-
ние петербуржцы заслужи-
ли, но, даже расставшись с 
лидерством в группе («Лейп-
циг» обошел их на два балла, 
а поздно ночью свой матч за-
вершили не набиравшая их 
«Бенфика» и «Лион», шедший 
вровень с зенитовцами), с че-
тырьмя набранными очками 
должны побороться за play-
off во втором круге. В нем 
у него два из трех матчей — 
домашние.

Алексей Доспехов

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

«Зенит» выбили из лидеров
Первое поражение в группе ему нанес «Лейпциг»

Сегодня в Лувре открывается  
выставка Леонардо да Винчи 
(1452–1519), на которой пред-
ставлено большинство его жи-
вописных произведений, най-
денных, атрибутированных 
и реставрированных. Выстав-
ку вполне можно назвать дол-
гожданной, раз ее пришлось 
ожидать целых пять столетий. 
Билеты на нее продаются только 
в сети, 180 тыс. человек уже ста-
ли их обладателями, в том числе 
корреспондент „Ъ“ во Франции 
Алексей Тарханов.

еонардо да Винчи, по-
жалуй, самый успешный сегодня во 
Франции иммигрант. Незаконно-
рожденный сын нотариуса из Вин-
чи был подданным Италии, точнее 
Флоренции, а скончался во фран-
цузском замке Клу близ Амбуаза. Как 
уверял Джорджо Вазари, руку его 
перед смертью пожал король Фран-
циск I. Апокриф, но ведь было за что 
благодарить: Леонардо привез ко-
ролю на новую родину не только се-
креты военного дела и строительст-
ва, примененные в его новом Шам-
борском замке. С почтенным стар-
цем во Францию переехали и бес-
ценные произведения искусства. И 
прежде всего — «Портрет Моны Ли-
зы, или Джоконда», ставшая симво-
лом и главным произведением ог-
ромного Лувра, который с годами 
превратился в «музей при Джокон-
де»: от 75% до 80% посетителей при-
ходят специально, чтобы ее увидеть. 
Теперь вплоть до 24 февраля палом-
ников станет еще больше.

В мире известно, по оптимисти-
ческим оценкам, девятнадцать кар-
тин Леонардо, пессимисты называ-
ют пятнадцать. Одиннадцать из них 
встретились сейчас в Лувре. Это са-
мое большое собрание, которое 
только смогут одномоментно уви-
деть люди нашего времени. Кто не 
успеет, будет собирать впечатления 
по разным музеям, что не так здоро-
во. «Ослепительное зрелище,— го-
ворит Венсан Дельёвен, глава отдела 
живописи, который в одном из ин-
тервью назвал себя „не хранителем, 
а супругом“ „Джоконды“.— На этой 
выставке кажется, что мы воссозда-
ли мастерскую Леонардо да Винчи».

Чтобы не будить в посетителях 
зверя, на афишу вынесли не Джо-
конду, а другую красотку — «Пре-
красную Ферроньеру», девушку то-
же загадочную, которой во Франции 
приписывают собственную любов-
ную историю, связанную с Франци-
ском I. Историю мифическую, как и 
все попытки выдать свидетельство 
о рождении Моне Лизе или Даме с 
горностаем.

«Ферроньере» уже не в первый раз 
приходится заменять луврскую зна-
менитость в путешествиях: вместо 
невыездной «Джоконды» она побы-
вала и в Италии, и в Эмиратах — в 
коллекции Лувра Абу-Даби. «Портрет 
дамы миланского двора» (1490–1497) 
был не так давно отреставрирован, 
как и другая работа, принадлежащая 
Лувру,— «Святая Анна с Богоматерью 
и младенцем Христом» (1508–1510). 
Французы любят напомнить, что, хо-
тя она и была написана Леонардо в 
Милане около 1500 года, но по зака-
зу Людовика XII, который предназна-
чал ее своей новой жене, своенрав-
ной Анне Бретонской. От нее ждали 
наследника, а святая Анна была по-
кровительницей беременных. Лео-
нардо так и не выносил картину до 
конца, заказчик ее не дождался, ху-
дожник дописывал «Анну» во Фран-
ции, после его смерти работу увезли 
в Италию, потом вернули обратно в 
королевскую коллекцию, где она со-

седствует с «Мадонной в скалах» и 
«Святым Иоанном Крестителем».

Лувр владеет пятью картинами 
Леонардо, но очень важно было дого-
вориться с другими музеями и собра-
ниями, чтобы те отпустили свои со-
кровища на гастроли в Париж. Дол-
гое время сохранялась неясность с 
работами из итальянских музеев. 
Правительства Франции и Италии 
не могли найти общий язык по це-
лому ряду политических вопросов, в 
результате едва не пострадало искус-
ство. Но в последний момент полити-
ка отступила, и в Лувре прибавилось 
несколько важных экспонатов, в том 
числе «Витрувианский человек» из 
венецианской Galleria dell’Academia. 
Отдать «Человека» или не отдать, в 
итоге решал суд. Добрался до Пари-
жа «Спаситель мира» (1499), из-за ко-
торого русский олигарх судится с 
швейцарским арт-дилером. Работа, 
купленная в 2017 году на Christie’s за 
$450 млн для Лувра Абу-Даби, исчез-
ла было из виду, сделав на прощание 
Леонардо да Винчи самым дорогим 
живописцем XXI века. Теперь на вы-
ставке каждый может решить, стоит 
или не стоит «Спаситель» таких денег 
и таких страстей.

Зато рассказ о художнике начина-
ется еще с детских лет, когда он был 
учеником в мастерской Верроккьо и 
сделал серию драпировок во время 
работы над скульптурной группой 
«Уверение апостола Фомы», которая 
по этому случаю тоже выставлена 
в Лувре — она окружена наброска-
ми, как будто бы вы обходите скуль-
птуру с фотоаппаратом. Здесь же 
юношеский «Пейзаж долины Арно» 
(1473) и матерый эскиз, изображаю-
щий голову воина (1504) из утрачен-
ной фрески «Битва при Ангиари» — 
он приехал из Будапештского музея 
изящных искусств. «Мадонна Бенуа» 
(1478–1480) представлена Государст-
венным Эрмитажем. Среди других 
участников — Музеи Ватикана, ко-
торые отдали своего драгоценного 
«Святого Иеронима», Британский му-
зей, а также частные владельцы ри-
сунков Леонардо — королева Брита-
нии Елизавета II и король ЭВМ Билл 
Гейтс. В общей сложности 140 работ, 
в основном графика, из лондонской 
Национальной галереи, миланской 
Амброзианы, Национальной гале-
реи Пармы, нью-йоркского Метро-
политен и других собраний приба-
вятся на эти дни к луврской коллек-
ции. Среди отсутствующих особен-
но жаль краковскую «Даму с горно-
стаем» и «Благовещение» из Уффици.

Не стоит искать на выставке и 
«главную» картину. «Джоконда» оста-
нется на своем привычном месте. Не 
только потому, что реставраторы бо-
ятся к ней прикасаться. От располо-
жения этого суперэкспоната в музее 
уже много лет зависят дороги посе-
тителей, любое ее перемещение чре-
вато человеческим потопом. Так бы-
ло этим летом, когда на время рекон-
струкции зала Государств работу Ле-
онардо перенесли в крыло Ришелье. 
Только в начале октября, когда кар-
тину вернули на прежнее место, по-
токи вернулись в прежнее русло. Мо-
на Лиза присутствует на празднике 
Леонардо только в виде компьютер-
ного аттракциона, который даст воз-
можность рассмотреть работу в ме-
лочах — возможность, которая в пе-
реполненном Лувре давно отсутст-
вует. Поместить живую «Джоконду» 
в экспозицию означало бы эту экс-
позицию сорвать — все равно что 
устроить выступления Леди Гаги на 
Випперовских чтениях. Понимая 
это, звезду Лувра не тронули. Она со-
провождает экспозицию, физически 
к ней не принадлежа.

ВЫСТАВКА СТАРЫЕ МАСТЕРА

«Джоконда» 
приютила 
родителя
500-летие со дня смерти  
Леонардо да Винчи отмечают в Лувре

Добавив во втором тайме матча с «Зенитом», «Лейпциг» (на переднем плане — 
Матеус) смог отыграться и вырвать победу  ФОТО BONGARTS/GETTY IMAGES

Среди драгоценностей,  
ради которых на луврскую 
выставку ломятся тысячи, 
оказалась и эрмитажная 
«Мадонна Бенуа»  ФОТО AP

C

Палата представителей Конгресса США при-
няла закон, названный в честь бывшего ди-
ректора Московской антидопинговой лабо-
ратории Григория Родченкова. Он вводит 
уголовное наказание в виде лишения свобо-
ды на срок до десяти лет, сопровождающего-
ся наложением денежного штрафа, а также, 
возможно, конфискацией имущества —  
за преступления, связанные с участием 
в «допинговых схемах», и имеет экстеррито-
риальный характер. Положения закона, ра-
нее вызвавшего критику со стороны Между-
народного олимпийского комитета (МОК), 
касаются всех международных соревнова-
ний, которые затрагивают интересы США, 
то есть проходят с участием спортсменов 
этой страны и при финансовой поддержке 
компаний, имеющих в ней бизнес.

алата представителей Конгресса США 
приняла закон, который уже на стадии разработ-
ки вызвал громадный резонанс. Это так называе-
мый Антидопинговый акт Григория Родченкова 
(RADA), криминализирующий допинговые нару-
шения. Под ними подразумевается не примене-
ние запрещенных средств и методик отдельны-
ми атлетами (ответственность за него установле-
на в регламенте спортивных организаций), а «до-
пинговые схемы» и «допинговое мошенничест-
во». Ранее авторы акта (в Палату представителей 
он был внесен сенаторами Шелдоном Уайтхаусом 
и Оррином Хэтчем) объясняли, что под схемами 
имеются в виду прежде всего изготовление, рас-
пространение и использование допинговых пре-
паратов, а также сокрытие такого рода действий.

Закон назван по имени бывшего директора 
Московской антидопинговой лаборатории, пе-
реехавшего из России в США, на чьих показани-
ях во многом базировался доклад независимого 
эксперта Всемирного антидопингового агентст-
ва (WADA) Ричарда Макларена. С него, по суще-
ству, началась самая серьезная фаза российского 
допингового кризиса. В конце концов он привел 
к тому, что сборная России была вынуждена вы-
ступать на Олимпиаде в Пхёнчхане под нейтраль-
ным флагом и в сильно урезанном составе. В на-
стоящий момент тема кризиса остается актуаль-
ной в свете запуска WADA процедуры лишения 
РУСАДА (Российское антидопинговое агентство) 
полноценного статуса в связи с «несоответстви-
ями», обнаруженными в переданной структуре 
российской стороной базе данных Московской 
антидопинговой лаборатории.

Название — не единственная в законе отсыл-
ка к России. В преамбуле акта долго объясняет-
ся, каким образом «допинговые схемы» негатив-
но влияют на международные спортивные сорев-
нования, их участников, а также на лиц и органи-
зации, причастные к их проведению,— это и эко-

номический, и имиджевый ущерб. Что касается 
финансовой стороны вопроса, то в законе приво-
дится оценка эффекта, оказываемого спортивной 
отраслью на экономику США,— он «превышает 
$500 млрд». «Допинговое мошенничество» «угро-
жает подрыву стоимости сектора».

Далее в преамбуле рассказывается о роли 
USADA (Антидопинговое агентство США) и отме-
чается, что оно самостоятельно не может обеспе-
чивать следование положениям Международной 
конвенции по борьбе с допингом в спорте из-за ог-
раниченного функционала. Поэтому для выполне-
ния целей USADA важно «сотрудничество» с «феде-
ральными агентствами». Закон же даст правоохра-
нительным органам США те инструменты, кото-
рые они уже применяют при расследовании кор-
рупционных преступлений, не имеющих отно-
шения к допингу. А «очевидность» целесообразно-
сти предоставления таких инструментов диктует-
ся в том числе российским кейсом — «допинговым 
мошенничеством» на Олимпиаде в Сочи (в докла-
де Ричарда Макларена говорилось о многочислен-
ных подменах проб) и «других крупных междуна-
родных соревнованиях».

Закон выделяет значение для раскрытия этих 
схем показаний информаторов, таких как Григо-
рий Родченков, легкоатлетка Юлия Степанова и 
ее муж Виталий, и «значительный персональный 
риск», которому они подвергаются. После приня-
тия закона (у американских источников нет сом-
нений в том, что его одобрение Сенатом — «тех-
нический момент») они будут подпадать под уже 
существующие акты о защите свидетелей.

Практика криминализации допинговых нару-
шений уже существует в ряде стран, таких как Гер-
мания, Австрия, Бельгия, Дания, Франция, Ита-
лия, Швеция, Швейцария и Испания. Однако аме-
риканский законопроект отличается от соответст-
вующих законов, действующих в вышеназванных 
странах, которые концентрируются все-таки на 
нарушениях, случившихся в пределах их границ. 
Ключевые статьи «Акта Родченкова» как раз сводят-
ся к «экспансии» американского уголовного пре-
следования за рубеж, к «экстерриториальности».

Закон охватывает нарушения на всех междуна-
родных спортивных соревнованиях, затрагиваю-
щих интересы США. Под такими соревнованиями 
понимаются те, в которых участвуют спортсмены 
из этой страны, при дополнительном условии: ор-
ганизатор или «санкционирующий орган» получа-
ют финансовую поддержку от компаний, «занима-
ющихся бизнесом в США», или денежную компен-
сацию за передачу прав на трансляции на амери-
канской территории. Таким образом, в список сме-
ло можно включить практически все топовые со-
стязания, включая Олимпийские игры.

Вводимые законом санкции за его нарушение 
выглядят крайне суровыми. Для осужденных пред-
усмотрено тюремное заключение сроком до деся-
ти лет и штраф в размере $250 тыс., если преступле-
ние носит «индивидуальный» характер, и $1 млн — 

если «коллективный». Более того, в RADA записа-
на «возможность» изъятия «любой собственности» 
осужденного в пользу США.

Антон Гусев, руководитель практики уголов-
но-правовой защиты бизнеса Bryan Cave Leighton 
Paisner Russia, комментируя „Ъ“ перспективы им-
плементации закона, сказал, что «не сомневает-
ся», что на территории США те, кто будет признан 
нарушившим его, «могут быть привлечены к уго-
ловной ответственности». Сомнения у юриста 
есть по поводу шансов привлечь к ответственно-
сти подозреваемых, находящихся в других стра-
нах. Для того чтобы, например, добиваться их экс-
традиции, отмечает эксперт, требуется, чтобы в 
законодательстве соответствующего государства 
имелась схожая по содержанию статья.

Между тем портал Insidethegames, прогнозируя 
ситуацию после вступления в силу «Акта Родчен-
кова», напомнил, как эффективно и жестко амери-
канские правоохранительные органы действова-
ли во время «коррупционного кризиса» в Между-
народной федерации футбола (FIFA), разразивше-
гося в 2015 году. Обвинения в мошенничестве, от-
мывании денег, вымогательстве были предъявле-
ны целому ряду заметных функционеров, а око-
ло полутора десятков в итоге оказались в заключе-
нии, будучи либо арестованы по запросу силовых 
структур США, либо экстрадированы в Америку. 
По мнению Insidethegames, в случае с допингом 
американские власти могут организовывать су-
дебное преследование «таким же способом».

Ясно, что дискуссия по поводу «Акта Родчен-
кова» еще будет продолжаться и что в мировом 
спортивном сообществе далеко не все встретят 
его появление с радостью. Еще в прошлом году 
на стадии подготовки он успел вызвать серьез-
ную озабоченность МОК. В своем заявлении го-
ловная спортивная структура дала понять, что 
считает опасной попытку распространения аме-
риканского уголовного кодекса на «атлетов из 
всех 206 национальных олимпийских комите-
тов». При этом МОК обратил внимание на то, как 
в самих США ведется борьба с допингом «тради-
ционными» инструментами. Поводом для этого 
был годовой отчет USADA о тестированиях в раз-
личных спортивных сегментах. В наиболее за-
метном — профессиональных лигах по сверх-
востребованным видам спорта — их количест-
во было минимальным. В бейсбольной лиге бы-
ло проведено 12 тестов, в лиге по американско-
му футболу — девять, в баскетбольной — вообще 
ни одного. Эти чемпионаты, правда, сотрудни-
чают с независимыми антидопинговыми струк-
турами, но в реальности МОК доверяет лишь 
агентствам, признанным WADA. Комментируя 
стремление США более эффективно сражаться 
со спортивным мошенничеством, МОК пореко-
мендовал им вступить в Международное парт-
нерство против коррупции в спорте (IPACS), со-
зданное по инициативе МОК два года назад.

Алексей Доспехов

РЕГЛАМЕНТ

Архитектура Родченкова
Палата представителей США приняла акт  
о всемирной и повсеместной борьбе с допингом
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